
Почти середина учебного дня. 
В перерыве между универси-
тетскими парами в холле эко-
номического факультета, ко-
нечно, многолюдно. Но са-
мый водоворот движения 
можно наблюдать около пла-
катов, сообщающих об эколо-
гической акции. Прямо на пол 
студенты складывают старые 
журналы, книги и просто бу-
мажные кипы с печатными 
текстами, уже собранными 
в большие мешки и коробки.
— Каждая тонна перерабо-
танной макулатуры способна 
сохранить от уничтожения 
17 полноценных деревьев. 
Весь этот груз собирался не-
сколько месяцев в наших ау-
диториях и кабинетах педа-

гогов, — комментируют свои 
действия молодые люди. 
А волонтер, студентка-четве-
рокурсница Юлия Тонконого-
ва, руководящая процессом, 
сообщает, что пришлось про-
бежать несколько этажей. 
С очередной «посылкой» по-
является дама в строгом ко-
стюме. 
— Я принесла старые марке-
ры, батарейки и бумаги, — де-
лится своим экологическим 
примером доцент кафедры 
экономики труда и персонала 
экономического факультета 
Марина Луданик. — Уже не 
первый год участвую в меро-
приятии. Думаю, за все это 
время рощицу деревьев от 
уничтожения спасла. 
В списке утилизируемых «от-
ходов» также: одежда, элек-
тронные испарители, ручки, 
крышечки, зубные щетки, 
блистеры от таблеток. 
Точно в подтверждение прямо 
на глазах корреспондентов из 
полиэтиленового пакета сту-
дентка высыпает на стол не-
малую серебристую горку.
— За год накопила, но не вы-
брасывала, сюда привезла 
с тремя пересадками в двух па-
кетах, — с гордостью заявляет 
студентка Татьяна Конева.
«Сбор МГУ» был запущен 
10 лет назад. Конечно, студен-
ты главного столичного вуза 
не одиноки в своем добром де-
ле. С каждым годом столичная 
молодежь все больше вовлека-
ется в экологическое движе-
ние. С весны и почти до конца 

Вчера Москов-
ский государ-
ственный уни-
верситет провел 
свою традици-
онную экологи-
ческую акцию 
«Сбор МГУ». 
Корреспонден-
ты «ВМ» лично 
убедились в ее 
масштабности. 

Городские парки остаются 
центрами культурной жизни

Руководители «Вечерки» 
вошли в престижный рейтинг

В этом году 14 столичных 
парков отметят юбилеи. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

На юго-западе го-
рода находится 
«Усадьба Воронцо-
во», ее история на-
считывает 500 лет. 
Впервые она упо-
минается в заве-
щании московско-
го князя Ивана III. 
В 1640 году имение 
перешло во владение князей 
Репниных. Именно с этой се-
мьей связано дальнейшее раз-
витие усадьбы. Все построй-
ки, которые сохранились до 
наших дней, появились на ру-
беже XVIII–XIX веков при по-
следнем представителе этого 
рода генерал-фельдмаршале 
Николае Репнине.

— На территории площадью 
40,7 гектара разместились 
бывшие усадебные строения, 
каскад прудов, дубовая роща, 
Итальянский и Китайский са-
ды, — перечислил мэр.

Интересно, что пе-
ред Отечественной 
войной немецкий 
ученый Франц Леп-
пих по заказу рос-
сийского импера-
тора Александра I 
разрабатывал в мо-
сковской усадьбе 
аэростат. Писатель 

Лев Толстой упомянул об этом 
в своем знаменитом романе 
«Война и мир».
— Сад «Эрмитаж» был осно-
ван 130 лет назад, — напом-
нил Сергей Собянин. — За эти 
годы он стал одним из самых 
любимых мест отдыха москви-
чей и гостей столицы. Здесь 
проходят различные культур-

ные мероприятия, концерты, 
спектакли и фестивали.
Еще один юбиляр — Таган-
ский парк. В этом году ему ис-
полняется 90 лет. Парк, осно-
ванный в 1934 году при рабо-
чем клубе имени Бухарина, 
сразу стал центром культур-
ной жизни Таганского района.
— На стадионе и катке этого 
парка начинали свою спор-
тивную карьеру футболисты 
Константин Бесков и Алексей 
Хомич, чемпион СССР по тен-
нису Николай Озеров и олим-
пийская чемпионка по фигур-
ному катанию Ирина Родни-
на, — рассказал Собянин.
Юбилеи также отмечают Из-
майловский парк, «Сокольни-
ки» и «Коломенское».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера руководители «Вечер-
ней Москвы» вошли в рей-
тинг «Топ-1000 российских 
менеджеров», сообщили 
в газете «Коммерсантъ».

В частности, генеральный ди-
ректор АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Георгий 
Рудницкий (1) оказался в спи-
ске 250 высших руководи-
телей.
— Примечательно, что сотруд-
ники нашего издания второй 
год подряд попадают в ежегод-
ный рейтинг «Топ-1000 рос-
сийских менеджеров». Так, 
в прошлом году в этот список 
вместе со мной вошла мой за-
меститель по закупочной дея-
тельности и юридическому со-
провождению Анна Новикова, 
а в этом — наш финансовый 
директор Елена Шпаков-
ская (2), — говорит Георгий 
Рудницкий. — Этот рейтинг, 
наверное, один из самых пре-
стижных в сфере бизнеса, по-
тому что лауреатов выбирают 
представители предпринима-
тельского сообщества — при-
знанные мастера своего дела. 
От этого особенно приятно 
оказаться в списке российских 
менеджеров. Такая заслуга — 
результат нашей плодотвор-
ной работы, которую по досто-
инству оценили коллеги.

Финансовый директор «Ве-
черней Москвы» Елена Шпа-
ковская попала в топ-100 фи-
нансовых директоров.
— Рада оказаться в этом рей-
тинге. Считаю это высокой 
оценкой моей профессиональ-
ной деятельности, — сказала 
финансовый директор изда-
ния Елена Шпаковская. — На 

результат повлияло то, что мы 
разработали и внедрили новую 
финансово-экономическую 
модель, которая позволила ре-
организовать и оптимизиро-
вать процессы финансово-хо-
зяйственной деятельности 
медиа холдинга. Система пока-
зателей и бизнес-процессы, за-
ложенные в ней, стали основой 
информационной системы 
управленческого учета.
Она отметила, что благодаря 
эффективной оптимизации 
расходов организации появ-
ляется возможность увели-
чить доступность наших пе-
чатных и электронных изда-
ний для аудитории.
Отметим, рейтинг «Топ-1000 
российских менеджеров» пу-
бликуют в газете «Кроммер-
сантъ» ежегодно с 2001 года. 
Он подводит итоги работы за 
год и называет наиболее про-
фессиональных управленцев 
России по более чем 20 от-
раслям и 18 функциональ-
ным направлениям. Важно 
отметить, что его методоло-
гия основана на принципе 
«лучшие выбирают луч-
ших» — топ-менеджеры оце-
нивают успехи коллег в сво-
их функциональных направ-
лениях.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Новые маршруты 
электробусов
Вчера электробусы вышли 
еще на пять столичных 
маршрутов. Об этом сообщил 
заммэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленно-
сти Максим Ликсутов. 

Теперь добраться до точки на-
значения на электробусе мож-
но по маршрутам № 350, 405, 
с252, с53 и с916. 
— Москва — лидер по количе-
ству электробусов в Европе. 
Сегодня в столице уже две ты-
сячи единиц этого вида транс-
порта работают более чем на 
140 маршрутах. Появилось 
еще пять направлений, где 
курсируют только электробу-
сы. Жители 10 районов столи-
цы смогут пользоваться самым 
современным экологичным 
городским транспортом, — 
сказал Максим Ликсутов. 
Отметим, что замена одного 
автобуса на электробус сни-

жает выбросы углекислого га-
за на 60 тонн в год.
Также для удобства пассажи-
ров льготных категорий на 
портале mos.ru запустили 
спецпроект «С картой москви-
ча. Интерактивный гид по 
проезду в Москве и области».
— Проезд на транспорте — од-
на из наиболее востребован-
ных возможностей карты мо-
сквича. Только за прошлый 
год ее держатели совершили 
более миллиарда поездок, — 
отметил гендиректор ГУП 
«Московский социальный ре-
гистр» Иван Бутурлин.
Проект рассказывает, на ка-
ких видах транспорта дей-
ствует бесплатный или льгот-
ный проезд по карте. Инфор-
мация доступна и на интерак-
тивной карте, и в табличном 
формате. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Столица готова к отопительному сезону. Об этом вчера сообщили на официальном сайте 
мэра Москвы. Городские службы выполнили профилактические осмотры, провели 
необходимый ремонт инженерных систем, оборудования котельных и других объектов. 
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Знамени

Древние письмена сохранили законы еще Ярослава Мудро-
го об охране природы. Император Петр I добивался своими 
указами рационального использования и воспроизводства 
природных ресурсов. А вот период интенсивной индустриа-
лизации начиная с 1930 года значительно подорвал эколо-
гическое здоровье нашей страны. Первые неформальные 
экологические организации возникли в 1960–1970-е годы. 
После чернобыльской катастрофы тема экологии в России 
зазвучала на международном уровне. Сегодня идея защи-
ты природы объединяет массовые социальные движения. 

справка

экология

Делаем мир чище 
За первое полугодие 2024 года жители столицы собрали 
около 720 тысяч тонн сырья для вторичной переработки 

24 сентября. Студентки экономического факультета МГУ Юлия Тонконогова (слева) и Юлия Думкина сортируют в отдельные емкости и упаковки утильсырье: старые 
журналы и книги, пластиковые крышки, зубные щетки и батарейки. Фото: Екатерина Хорошилова 

МЭР ПОДВЕЛ ИТОГИ ЛЕТНЕГО 
ФЕСТИВАЛЯ ➔ СТР. 2

комментарии 
экспертов

НИКИТА ОРЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ АКЦИИ, 
ЧЛЕН СТУДЕНЧЕСКОЙ 
КОМИССИИ ПРОФКОМА МГУ  

Только макулатуры еже-
годно мы сдаем около 
30 тонн, в прошлом году 
одержали победу во 
всероссийском конкурсе 
«БумБатл» в рамках нац-
проекта «Экология». Мы 
работаем напрямую с во-
лонтерами экоцентра 
«Сборка», где еще боль-
ше фракций. Известно 
все о вредных веще-
ствах, содержащихся 
в этих предметах. 

ЕКАТЕРИНА БОРИСОВА
СТУДЕНТКА БИОЛОГИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА МГУ, 
НАПРАВЛЕНИЕ ЭКОЛОГИЯ 
И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕ 

Переработка утильсырья 
решит проблему нераз-
лагаемого мусора. Ина-
че в плену пластика по-
гибнет наша природа. 

МАРИНА ЧУПЕЙКИНА
ДИРЕКТОР АНО АГЕНТСТВО 
ЭКОЛОГИЧЕСКИХ СТРАТЕГИЙ 
УНИВЕРСУМ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА ШКОЛА ЛЕСНЫХ 
КООРДИНАТОРОВ 

Все, что сделано челове-
ческими руками, прежде 
всего пластик, неспо-
собно самостоятельно 
утилизироваться, как то, 
что родилось в природе. 
Даже распадаясь 
на мелкие части в окру-
жающей среде, изделия 
отравляют ее и возвра-
щаются к нам с загряз-
ненными водой, возду-
хом, продуктами пита-
ния. Поэтому все, что 
люди научились перера-
батывать на предприя-
тиях, однозначно важно 
собирать и понимать, что 
в переработку идет толь-
ко отсортированное.  

Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Какую модную и полезную 
профессию предлагает освоить 
центр занятости, чем порадует 
проект «Сделано в Москве» ➔ СТР. 2, 3

главная тема

Украина идет по пути Третьего 
рейха — кормит население 
байками о чудо-оружии. Разбираем 
с экспертами очередную новинку ➔ СТР. 5

сериалы

Осенние премьеры. Молодежь 
покоряет космос, налаживает 
родственные связи, учится отвечать 
за свои поступки ➔ СТР. 7

vm.ru
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лета юные москвичи с удо-
вольствием принимают уча-
стие в посадках зеленых на-
саждений. Прошедшим летом 
ко Дню медицинского работ-
ника учащиеся московских 
колледжей Департамента 
здравоохранения Москвы про-
вели целый день в креатив-
парке «Экспеди-
ция» и пополнили 
его зеленую кол-
лекцию 30 сажен-
цами деревьев.
Целым экологиче-
ским десантом уже 
не первый год мо-
сковская моло-
дежь выезжает на 
августовский эко-
фестиваль «Чистая 
гора» на Эльбрус. 
Уже в первые часы 
после объявления 
фестиваля для участия заре-
гистрировались тысячи чело-
век. Из собранного там и пе-
реработанного мусора делают 
арт-объекты. 
В средних школах Москвы 
ежегодно проходит около 
500 мероприятий, посвящен-
ных защите окружающей сре-
ды. Например, каждую осень 

старшеклассники радуют ма-
лышей интеллектуальным 
квестом «Экомарафон», где 
требуется показать еще и глу-
бокие теоретические знания. 
На «зеленые субботники» во-
лонтеры, студенты и школь-
ники выбираются в столич-
ные парки, на московские на-

бережные. Уже 28 сентября 
очередная уборка запланиро-
вана на месте старого русла 
Москвы-реки, в Московской 
области, вдоль Ильинского 
шоссе. Все больше людей осоз-
нают важность борьбы за чи-
стоту окружающей среды. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Наша молодежь 
все больше 
разделяет 
зеленую повестку 
страны
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Мероприятия летних фестивалей посетили более десяти миллионов горожан

Здоровому образу жизни нужно учить с раннего детства

Завод готовится к производству высокоскоростного лифта

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги фестиваля «Лето 
в Москве. Все на улицу!» 
В течение 100 дней 
по всему городу 
проходили различ-
ные мероприятия, 
которые посетили 
более 10,5 миллио-
на гостей и жите-
лей столицы.

В Москве появился новый 
формат сезонных фестива-
лей. Его ключевая особен-
ность в том, что свое меропри-
ятие могут предложить и про-
вести все желающие. В итоге 
25 тысяч, или каждое четвер-

тое мероприятие, организо-
вали жители города, предста-
вители бизнеса и некоммер-
ческие организации.
— Новый фестиваль серьезно 
разнообразил афишу летних 
событий столицы и — что 
очень важно — помог понять, 
какой эту афишу хотят видеть 

сами москвичи, — 
написал в своем лич-
ном блоге Сергей Со-
бянин. — Больше 
всего горожан заин-
тересовали творче-
ские и спортивные 
мастер-классы, тре-
нировки и концерты

Каждый день на столичных 
бульварах, в скверах и парках, 
на набережных и стадионах, 
а также на традиционных фе-
стивальных площадках кипе-
ла жизнь. Днем москвичи 
с удовольствием занимались 

Тренер-методист Наталья 
Ханчук много лет занимается 
спортом, а недавно начала 
работу в новом спортивном 
комплексе «Баланс». 
Она рассказала «ВМ», поче-
му важно вести активный об-
раз жизни.

Наталья Александровна по-
святила свою жизнь занятиям 
спортом, была победителем 
соревнований по плаванию 
разных уровней. Не первый 
год работает с детьми и под-
ростками, и преподавание 
стало для нее уже образом 
жизни.
— Я очень люблю обучать ре-
бят чему-то новому, стараюсь 
научить, как правильно дей-
ствовать. Последние шесть 
лет преподаю плавание — на 
мой взгляд, это один из самых 
красивых видов спорта. 

И очень важно, чтобы дети 
правильно выполняли техни-
ки разных стилей, — расска-
зала Наталья Ханчук.
В свободное время она тоже 
посещает бассейн, а также 
правильно питается. Чтобы 
оставаться специалистом вы-
сокого уровня, она повышает 

свою квалификацию. Сейчас 
учится на 5-м курсе Россий-
ского университета спорта 
«ГЦОЛИФК» по специально-
сти «Специалист по физиче-
ской культуре и спорту» 
с уклоном на плавание. 
— Не представляю свою 
жизнь без спорта. Утро всегда 

начинаю со стакана воды и за-
рядки — в любое время года, 
вне зависимости от настрое-
ния, — рассказала Наталья.
В свободное от работы время 
она не только ходит в бассейн, 
но и гуляет в парках своего 
родного Северо-Восточного 
округа. Подумывает о том, 
чтобы заняться бегом.
— Пока график не позволяет, 
но спорта много не бывает — 
в этом я убеждена абсолютно 
точно, — улыбаясь, говорит 
Наталья Александровна.
На новой работе в комплексе 
«Баланс» она разрабатывает 
свои авторские методики, 
особенное внимание уделяя 
грудничковому плаванию — 
Наталья получила сертифи-
кат, который подтверждает 
ее высокую квалификацию 
в этом направлении. Но про-
водит занятия и с детьми бо-
лее старшего возраста.
—  Я считаю, что к здоровому 
и активному образу жизни на-
до приучать с самых ранних 
лет. Поэтому когда ко мне 
приходят совсем малыши, хо-
чется показать, что спорт — 

это приятно, а не напряжно 
и скучно, — добавляет она.
Наталья отмечает, что за по-
следние годы инфраструктура 
в округе очень сильно изме-
нилась — особенно спортив-
ная. Так, спорткомплекс «Ба-
ланс», принадлежащий ГБУ 
«СДЦ Кентавр» — абсолютно 
уникальное пространство, где 
каждый может как обучиться 
спортивному плаванию, так 
и просто провести время 
с пользой для себя.
— Радует, что сейчас стано-
вится больше не только спор-
тивных площадок, но и физ-
культурных комплексов. 
Спорт должен быть доступен 
каждому, — считает тренер.
Согласны с ней и коллеги из 
других спортивных секций, 
с которыми Наталья Ханчук 
регулярно общается, чтобы 
поделиться с ними опытом 
преподавания или послушать 
их советы. Такие встречи по-
могают ей расти как специа-
листу и обучаться чему-то но-
вому.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Первый заместитель предсе-
дателя правительства Рос-
сийской Федерации Денис 
Мантуров посетил москов-
ское предприятие по произ-
водству лифтового оборудо-
вания. «ВМ» узнала, 
как в столице изготавливают 
лифты и какие перспективы 
у этой отрасли промышлен-
ности. 

Москва — крупнейший потре-
битель и производитель лиф-
тов. На столицу приходится 
почти половина подъемни-
ков, выпускаемых в стране.
— Сегодня в Москве отрасль 
лифтостроения представляют 
четыре предприятия — это 
Карачаровский механиче-
ский завод (КМЗ), Щербин-
ский лифтостроительный за-
вод (ЩЛЗ), «Московское элек-
трооборудование и лифты» 
(МЭЛ) и Мослифт, — расска-
зали в Департаменте инвести-
ционной и промышленной 
политики города. 
В ведомстве добавили, что со-
вокупный потенциал москов-
ских лифтостроительных за-
водов составляет почти 25 
тысяч единиц в год, что может 
полностью обеспечить спрос 
застройщиков страны на дан-
ный тип оборудования.
Один из ведущих производи-
телей лифтов — компания 
«МЭЛ». Она на рынке уже 70 
лет, и за эти годы предприятие 
достигло немалых успехов. 
— Гарантированный спрос на 
российскую продукцию лиф-
тостроения, выпускаемую 
в том числе данной площад-
кой, обеспечивает программа 
замены лифтового хозяйства, 
курируемая Минстроем. На-
шим производителям есть ку-
да расти, и они стараются не 
упустить эту возможность, за-
нимая освободившиеся на 
рынке ниши. Государство ока-
зывает им в этом всю необхо-
димую поддержку, — отметил 
Денис Мантуров.
Сегодня предприятие произво-
дит подъемники со скоростью 
подъема до 4 метров в секунду 

и входит в пятерку крупней-
ших производителей лифтов.
— Сертификат выдан на пас-
сажирские, в том числе боль-
ничные, лифты с машинным 
и без машинного помещения 
грузоподъемностью до 2000 
килограммов включительно. 
А в настоящий момент идет 
этап сертификации оборудо-
вания со скоростью движения 
до 7 метров в секунду и грузо-
подъемностью до 5000 кило-
граммов. Планируем получе-
ние сертификата до конца го-
да, — поделился генеральный 
директор компании Руслан 
Родиков.
Он отметил, что это знаковое 
событие не только для их заво-
да, но и для всей строитель-
ной отрасли. 
— Ранее из отечественных 
производителей никто не мог 
предложить серийный лока-
лизованный продукт для объ-
ектов повышенной этажно-
сти. Более того, мы уже стали 
лидерами сегмента скорост-
ных лифтов. По итогам 2023 
года 23 процента установлен-
ных лифтов со скоростью от 2 
до 7 метров в секунду состави-
ла наша продукция, — подчер-
кнул Родиков.
В апреле 2023-го город при-
своил заводу статус промыш-
ленного комплекса, который 
дает право на налоговые льго-
ты. Благодаря этому ежегод-
ная экономия предприятия 
может достигать 33,1 миллио-
на рублей. Завод пользовался 
поддержкой города и ранее, 
вкладывая средства в свое 
развитие. В частности, был от-
крыт новый цех.
— Он позволит увеличить 
ежегодный объем изготавли-
ваемой продукции почти в 1,5 
раза — с 2,7 тысячи до четы-
рех тысяч единиц. Кроме того, 
здесь смогут трудоустроиться 
85 человек, — сообщил руко-
водитель Департамента инве-
стиционной и промышлен-
ной политики Москвы Анато-
лий Гарбузов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

9 августа. Жительница района Братеево Олеся Чернова на одной из спортивных площадок 
фестиваля «Лето в Москве. Все на улицу!» играет в бадминтон. Фото: Анатолий Цымбалюк

По линиям московского 
метро курсируют 6,6 тыся-
чи вагонов, из них больше 
5 тысяч — составы нового 
поколения. Об этом вчера 
Сергей Собянин сообщил 
в соцсетях. Самые иннова-
ционные поезда «Мо-
сква-2024» в марте вышли 
на Замоскворецкую ли-
нию. Сегодня они курсиру-
ют и по Троицкой линии, 
которую открыли в сентя-
бре. К 2030 году столич-
ные власти планируют за-
купить еще около 2 тысяч 
современных вагонов. Та-
ким образом, доля новых 
поездов метро увеличится 
до 95 процентов.

справка

ГОРОД В ДЕТАЛЯХ

ДЕНЬ МЭРА

досье
Наталья Александровна 
Ханчук родилась 9 дека-
бря 1999 года. Окончила 
лицей № 1568 им. Пабло 
Неруды. Прошла обуче-
ние в ДЮСШ № 2 Мос-
комспорта. Получила 
диплом ГБПОУ «Спор-
тивно-педагогический 
колледж» Департамента 
физической культуры 
и спорта города Москвы 
по специальности «Пе-
дагог по физической 
культуре». Постоянно 
повышает квалифика-
цию, посещая спортив-
ные и методические ме-
роприятия в разных го-
родских структурах. 
Рабочий стаж Натальи 
Ханчук — 6 лет. 
В свободное от работы 
время любит совмест-
ные семейные прогулки 
по территории ВДНХ 
или парку «Яуза».

Делаем поездки 
еще комфортнее

Все больше москвичей отказываются 
от передвижения на личном авто — 
70 процентов поездок в столице совер-
шаются на городском транспорте. 
На дорогах становится свободнее, 
улучшается экология. Хочу отметить, 
что это один из лучших результатов 
в мире. В Шанхае, например, этот по-
казатель — около 55 процентов, в Пе-
кине — более 50 процентов. В Нью-
Йорке почти 55 процентов рабочих 

поездок совершается на личном транспорте.
За последние семь лет нам удалось снизить число машин 
в городе в среднем на 240 тысяч в сутки, хотя количество 
автовладельцев, наоборот, увеличилось. Чтобы добиться 
таких результатов, мы постоянно повышаем комфорт по-
ездок, открываем новые станции метро, развиваем МЦД, 
запускаем новые маршруты, закупаем современные элек-
тробусы, поезда и трамваи.
Только в этом году под руководством мэра Москвы 
Сергея Собянина запустили первый участок Троицкой 
линии метро, открыли новую стан-
цию Сокольнической линии — «По-
тапово», а также новую трамвайную 
линию на улице Сергия Радонежско-
го. Кроме того, завершили строитель-
ство московского городского вокзала 
«Митьково» МЦД-3, построили но-
вый вестибюль станции МЦК «Мо-
сква-Сити», запустили шесть прича-
лов речного электротранспорта. 
Также поддерживаем сервисы аренды. 
Например, с начала года водители со-
вершили на автомобилях каршеринга 
35 миллионов поездок. Это на 2 мил-
лиона больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. В среднем один 
автомобиль каршеринга арендуют 
5–6 раз в сутки. Так сервис помогает разгрузить улицы от 
личного транспорта, улучшает экологию и уменьшает на-
грузку на дороги. 
Развиваются и удобные системы оплаты проезда. Напри-
мер, в приложении «Метро Москвы» можно подключить-
ся к сервису оплаты по биометрии, и не нужно будет но-
сить с собой карту «Тройка». С момента запуска сервиса 
пассажиры совершили более 120 миллионов проходов 
с помощью биометрии. Отмечу, что в системе зарегистри-
ровались более 370 тысяч пользователей, каждый будний 
день ей пользуются около 150 тысяч раз, а сам платежный 
сервис работает на более чем 1 тысяче турникетов метро, 
МЦК, аэроэкспресса, регулярного речного транспорта, 
а также на нескольких станциях МЦД. В планах — запуск 
в наземном городском транспорте. Отмечу, что биоме-
трические данные пассажиров надежно защищены, для 
прохода по биометрии не получится использовать чужую 
фотографию.
Мы очень рады, что все чаще владельцы личных машин 
делают выбор в пользу городского транспорта. Продол-
жим комплексную работу в этом направлении и дальше.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮЛИЯ 
ТЕМНИКОВА
СОВЕТНИК ЗАМЕ
СТИТЕЛЯ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВО
ПРОСАМ ТРАНС
ПОРТА И ПРО
МЫШЛЕННОСТИ

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИМы представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни
мегаполиса, лучших работниках в разных отраслях экономики, достижениях и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве.
Еще вы узнаете о важных новостях и мероприятиях, о работе предприятий столицы, о том, как продуктивно начинать рабочий день, и многом другом.

Вебинар
Мeet-up 
«АI для бизнеса. 
Бизнес-разборы»

 Белорусская
Ул. Грузинский Вал, 7
Ивент-площадка Тинькофф
25 сентября, 19:00, 4900 рублей
Эксперты расскажут про вне-
дрение искусственного интел-
лекта в бизнес-среду. Участни-
ки тренинга узнают конкретные 
решения проблем, с которыми 
встретились в последние годы, 
и про возможность использо-
вания ИИ.  

Конференция
ИнИТ-оцифровка 2024

 Речной вокзал
Северный Речной вокзал
теплоход «РИО-4»
25 сентября, 14:00, бесплатно
На конференции рассмотрят 
вопросы переориентации 
программных и аппаратных 
ИТ-решений на отечествен-
ные и дружественные бренды 
в условиях санкций, вопросы 

обеспечения эффективной 
деятельности компании.

Вебинар
Как привлекать 
клиентов на реальных 
примерах
Онлайн-трансляция
https://kosatka-marketing.ru
25 сентября, 15:00, бесплатно
Мероприятие для маркетологов, 
на котором расскажут, как через 
популярные сайты для продажи 
вещей привлечь аудиторию 
к собственному продукту.

Конференция
Облачная IP-телефония 
Онлайн-трансляция
https://www.1cbit.ru/
25 сентября, 12:00, бесплатно
Мероприятие для менеджеров, 
посвященное повышению эф-
фективности рабочих, которые 
работают удаленно. Расскажут, 
зачем нужны IP-телефоны 
в офисе, и разберут стратегию 
ведения бизнеса на конкретных 
примерах.

БИЗНЕСАФИША

10 сентября. Тренер по плаванию Наталья Ханчук в бассейне 
спорткомплекса «Баланс»

Современные подъемные механизмы

220 м
высота, на которую может 
подниматься современный лифт

4
метра в секунду: скорость 
движения лифтовой кабины

2000 кг
максимальная грузоподъемность 
выпускаемых в Москве лифтов

50%
всех лифтовых 
подъемников, 
произведенных 
в России

Производители предоставляют различ-
ные дизайн-решения интерьеров лифто-
вых кабин. Облицовка выполняется него-
рючими материалами (нержавеющая 
сталь с декоративным напылением раз-
ного цвета, стеклянные и зеркальные 
панели и т.д). В кабине часто выполняют 
установку поручней

Современные модели лифтов комплекту-
ются специальными приспособлениями, 
которые при отключении электроснабже-
ния в здании выполняют автоматическую 
подачу кабины на ближайший этаж и от-
крывают двери

Фотобарьер предотвращает 
защемление в дверном проеме

Низкий уровень шума

Кабины комплектуются кнопочной па-
нелью управления и табло с указателем 
этажа. В зданиях общественного, ком-
мерческого, офисного назначения 
с большой проходимостью могут ис-
пользоваться специальные системы 
предварительного автоматического 
планирования и управления трафиком 
лифтов. В этом случае в кабине не уста-
навливают управляющую панель. Пас-
сажир выбирает нужный ему этаж 
при вызове лифта

Для комфорта пассажиров 
предусмотрены рециркуляторы 
воздуха в кабине

Оборудование экстренной связи с представите-
лями службы лифтового сервиса обязательно 
входит в комплектацию кабины

Срок службы лифтовых систем 
составляет 25 лет. Использовать 
лифты, отработавшие более этого 
срока, запрещается

В целях безопасности предусмо-
трено многократное дублирование 
системы подъемных механизмов 
и системы экстренного 
торможения

По информации mos.ru, liftmel.ru

ДОЛЯ МОСКОВСКИХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
В ПРОИЗВОДСТВЕ ЛИФТОВ

ХАРАКТЕРИСТИКИ ЛИФТОВ, КОТОРЫЕ 
ИЗГОТАВЛИВАЮТ В СТОЛИЦЕ

6000 
лифтов в общей сложности 

выпустили 
за 6 месяцев 2024 года 

четыре московских завода

на свежем воздухе фитнесом, 
зумбой, пилатесом, йогой 
и даже капоэйрой, играли 
в городки и настольный тен-
нис, шахматы и шашки. А по 
вечерам смотрели художе-
ственные фильмы в летних 
кинотеатрах.
— На большинство площадок 
фестиваля были интегриро-
ваны флагманские проекты 
«Московского спорта», в том 
числе «Спортивные выход-
ные», — уточнил Собянин. — 
Каждую неделю тренировки 
проводили опытные тренеры 
и профессиональные спор-
тсмены. Заниматься можно 
было как на оборудованных 
площадках рядом с домом, 
так и в необычных локациях, 
вроде набережных Москвы-
реки.
Школы искусств на площад-
ках фестиваля устраивали 

концерты и театрализован-
ные представления. Культур-
ные центры проводили раз-
личные мастер-классы, в том 
числе по живописи.
— А еще все лето жители сто-
лицы играли в знакомую 
с детства игру «Камень, нож-
ницы, бумага», — добавил 
мэр. — В турнирах приняли 
участие более 105 тысяч чело-
век всех возрастов — от шести 
до 80 лет.
Кроме того, фестиваль «Лето 
в Москве. Все на улицу!» стал 
частью бренда «Лето в Мо-
скве», в рамках которого реа-
лизовали сразу несколько 
проектов, в том числе фести-
вали «Сады и цветы», «Моро-
женое и сладости», «Лето 
и красота», а также «Москов-
ская A Cappella».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Покупатели ждут от производителей осенние новинки

Флагманский магазин проек-
та «Сделано в Москве» в ин-
новационном кластере «Ло-
моносов» при поддержке 
столичного Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития в на-
чале октября обновит ассор-
тимент. Посетители увидят 
осенние коллекции 25 мо-
сковских брендов.

Первый флагманский мага-
зин проекта «Сделано в Мо-
скве» открылся в феврале. Это 
площадка, на которой можно 
вживую увидеть продукцию 
столичных производителей. 
Чтобы предоставить возмож-
ность рассказать о себе как 
можно большему числу брен-
дов, ассортимент обновляют 
каждый сезон. Предпринима-
телей, которым интересно по-

участвовать в проекте, ждут 
до конца сентября. Заявку 
можно подать в личном каби-
нете на сайте бизнес.
сделанов москве.рф.
— Возможность представить 
свои товары на полках флаг-
манского магазина — одна из 
ключевых мер поддержки ло-
кальных брендов, которые 
предоставляет проект «Сдела-
но в Москве» предпринимате-
лям, — подчеркнули в депар-
таменте. — Продукция разме-
щается на полках магазина 
бесплатно. Этот инструмент 
продвижения позволяет уве-
личить продажи и повысить 
узнаваемость на рынке.
При отборе брендов, которые 
готовы поделиться сезонны-
ми новинками, прежде всего 
будут учитывать потребности 
покупателей. В числе актуаль-
ных запросов — верхняя 
одежда, аксессуары на осень, 
бижутерия, книги, развиваю-
щие игры, декор для дома, 
продукты питания и космети-
ка. Так, в межсезонье, когда 
на улице становится холоднее 
и в помещениях включают 

отопление, наша кожа испы-
тывает стресс. Появляется 
ощущение стянутости, су-
хость или шелушение. Мо-
сковские производители мо-
гут предложить хорошие ухо-
довые и восстанавливающие 
кремы, питательные маски 
или, например, увлажняю-
щий мист — специальный 
спрей, который может стать 
настоящим спасением дома 
или в офисе.
У столичных брендов также 
большой выбор одежды и об-
уви. К осени они обновили, 
например, ассортимент сви-
теров, которые будут актуаль-
ны в этом сезоне. У москов-
ских брендов можно подо-
брать на осень и модную вме-
стительную сумку.
— В октябре покупателей 
ждут не только актуальные 
подборки товаров на осенний 
сезон, но и развлекательная 
и образовательная програм-
мы, подготовленные совмест-
но с московскими предприни-
мателями, — добавили в де-
партаменте. — В их число во-
йдут мастер-классы, которые 

В специализированном цен-
тре занятости «Моя карьера» 
прошла презентация про-
граммы «Специалист по здо-
ровому питанию». «ВМ» по-
бывала на мероприятии и уз-
нала, как курс помогает ос-
воить новую профессию 
и улучшить качество жизни. 

Программа обучения «Специ-
алист по здоровому питанию» 
организована «Серебряным 
университетом» в рамках про-
екта «Московское долголе-
тие». Она направлена на то, 
чтобы москвичи старшего 
возраста могли освоить про-
фессию нутрициолога и заод-
но узнать о том, как правиль-
но питаться. 
Обучение продлится шесть 
месяцев и будет включать 
в себя восемь модулей с теоре-
тической и практической ча-
стью. А для того чтобы участ-
ники программы имели воз-
можность получить обратную 
связь, за ними закрепят на-
ставников. Лекции и практи-
ческие занятия будут прово-
дить аккредитованные экс-
перты.
— Представители старшего 
поколения являются одной из 
востребованных категорий со-
искателей на рынке труда, — 
рассказал первый заместитель 
директора службы занятости 
населения Москвы и руково-
дителя центра «Профессии бу-
дущего» Роман Никитин. — 
Служба занятости населения 
Москвы предоставляет им ши-
рокие возможности для само-
реализации, в том числе пред-
лагает изучить одно из инте-
ресных направлений — нутри-
циологию. Обучение начнется 
в октябре в Московском город-
ском педагогическом универ-
ситете. В финале участники 
получат диплом государствен-
ного образца.

На презентацию программы 
пришло много москвичей, 
которые либо связаны с ну-
трициологией и хотят повы-
сить квалификацию, ли-
бо планируют развиваться 
в этой профессии. Им расска-
зали, что слушатели курса уз-
нают об основах нутрициоло-
гии, роли воды в энергетиче-
ском обмене и соотношении 
белков, жиров и углеводов, 
необходимом для здоровья 
организма, а также научатся 
составлять индивидуальные 
планы питания с учетом 
 различных потребностей че-
ловека. 
Москвичка Елена Мазур при-
шла на презентацию програм-
мы, чтобы узнать, сможет ли 
она после обучения помочь 
своей семье питаться пра-
вильно.
— Я уже занимаюсь нутрици-
ологией, работаю педагогом 
в оздоровительном центре, — 
рассказывает она. — В моей 
семье все склонны к полноте, 
но однажды я разработала 
свою методику похудения 
и смогла сбросить лишний 

вес. Сейчас хочу расширить 
свои знания в данной обла-
сти, чтобы составлять для чле-
нов своей семьи индивиду-
альный план питания.
Женщина довольна содержа-
нием программы — ее при-
влекло большое количество 
экспертов и наличие важных 
и сложных тем.
— Давно хотела попасть на об-
учение, но все время не скла-
дывалось. Сейчас понимаю, 
что момент пришел, — отме-
тила Елена.
По словам эксперта курса 
Виктории Марковой, про-
грамма уникальна тем, что 
проходит в партнерстве 
с Международной академией 
нутрициологии.
— Это будут очные модули, 
которые качественно и, самое 
главное, комплексно помогут 
освоить профессию нутрици-
олога. Это не только про здо-
ровое питание, но и про здо-
ровый образ жизни. Каче-
ственные специалисты этой 
профессии очень востребова-
ны на рынке труда, — отмети-
ла она.

Эксперт добавила, что после 
окончания программы и про-
хождения собеседования вы-
пускники курса смогут читать 
лекции о здоровом питании 
и проводить личные консуль-
тации.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Образовательная программа даст 
возможность изменить образ жизни

В этом учебном году детская 
музыкальная хоровая 
школа «Весна» имени 
А. С. Пономарева празднует 
свое 60-летие. За это время 
она воспитала немало 
талантливых выпускников, 
которые связали свою жизнь 
с музыкой. Среди них 
преподаватель хора 
и сольфеджио, руководитель 
хора «Жаворонок» Ирина 
Волосовцева. Она могла бы 
стать, например, 
переводчиком, готовилась 
поступать в языковой 
колледж, но любовь к музыке 
оказалась сильнее. Ирина 
окончила Московскую 
государственную 
консерваторию имени 
П. И. Чайковского и вот уже 
18 лет преподает в родной 
школе. Причем на работу 
она устроилась еще во время 
учебы в училище. Свою 
миссию как преподавателя 
Ирина Волосовцева видит 
в том, чтобы увлечь пением 
как можно больше детей. 
Фото: Екатерина Хорошилова

Предпринимателям компенсируют до половины 
затрат на установку «Московских постаматов» 
во дворах и в подъездах жилых домов. 
На гранты смогут претендовать участники Московского 
инновационного кластера. Максимальный размер ком-
пенсации не может превышать 85 тысяч рублей. 
■
Благодаря нацпроекту «Производительность 
труда» столичная компания на 50 процентов 
увеличила объем производства детских площадок.
В Департаменте экономической политики и развития Мо-
сквы рассказали, что компания внедрила производствен-
ный анализ и адресное хранение на складе, разработала 
стандарты выполнения операционных процедур и другие 
технологии. Это позволило оперативно устранить пробле-
мы, снизить объем ручного труда, уменьшить простои 
и повысить качество продукции. 
■
Производитель банковского оборудования стал 
резидентом ОЭЗ «Технополис Москва». 
Предприятие АО «САГА Технологии» теперь получит ряд 
налоговых и других преференций, что позволит высвобо-
дить средства на разработку и внедрение новых техноло-
гий и инвестировать в новые проекты. 
■
Гостиничный комплекс построят по программе 
комплексного развития территорий в районе 
Дорогомилово.
Сейчас на участке вблизи станции метро «Киевская» нахо-
дятся устаревшие объекты. Инвестиции в реорганизацию 
площадки составят 7,86 миллиарда рублей. 

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

23 сентября. Москвичка Елена Мазур после презентации образовательной программы 
«Специалист по здоровому питанию». Фото: Дмитрий Дубинский 

интересно
В проекте «Московское 
долголетие» проходят 
бесплатные занятия 
по направлениям «Здо-
ровое похудение» 
и «Правильное пита-
ние». Их проводят про-
фессиональные нутри-
циологи. Заниматься 
можно очно или онлайн. 
Программы курсов раз-
работаны специально 
для людей старшего по-
коления с учетом воз-
растных особенностей. 
Программа проходит 
в городе с 2019 года.

БЫЛО СТАЛО

Сегодня Никольская улица полностью пешеходная. Здесь есть удобные скамейки, стилизованные 
под старину фонари и навес из гирлянд, который даже днем создает иллюзию звездного неба. Студентка 
Стефания Моисеенко рассказала, что это одна из ее самых любимых улиц. Фото: Александр Кочубей

2024

В советское время Никольская, одна из главных и самых красивых улиц столицы, называлась улицей 
25-го Октября. По ней можно было дойти и до Кремля, и в ГУМ — совместить приятное с полезным. 
Правда, тротуаров как таковых не было, поэтому пешеходы вечно делили дорогу с машинами.

1989

проведут представители кос-
метических брендов, лекции 
экспертов, розыгрыши при-
зов и многое другое.
Анонсы мероприятий бу-
дут опубликованы в телеграм-
канале проекта «Сделано 
в Москве». Участие в них бес-
платное.

Площадь флагманского мага-
зина — порядка 90 квадрат-
ных метров. Сейчас там пред-
ставлены сотни товаров от 
столичных производителей: 
мужская и женская одежда, 
ароматические свечи и диф-
фузоры, вазы, декоративная 
и уходовая косметика, лимо-

нады, батончики для быстро-
го перекуса, товары для детей 
и бизнес-литература. 
Планируется, что до конца го-
да у проекта «Сделано в Мо-
скве» появятся новые мага-
зины.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Обновление ассортимента флагманского магазина

По данным mos.ru

25 
брендов

90 м2
площадь 
магазина

Верхняя одежда Аксессуары Бижутерия Книги

Развивающие игры Декор для дома Продукты питания Косметика

ЧТО ПОЯВИТСЯ

НЕ ТОЛЬКО ШОПИНГ 

Лекции

Мастер-
классы

Розыгрыши 
призов
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громкое дело

Ведение войны 
чужими руками

Вчера официальный представитель 
Министерства иностранных дел России 
Мария Захарова заявила о «глубокой 
обеспокоенности резким обострением 
ситуации в Ливане». «В результате во-
оруженной агрессии 23 сентября коли-
чество убитых составило 492 человека, 
среди которых более 90 женщин и де-
тей, число раненых превысило 1600 че-
ловек», — цитируют в МИД данные Ми-

нистерства здравоохранения Ливана. На фоне эскалации 
конфликта многие задаются вопросом: «Почему сегодня 
мировая общественность и СМИ не осуждают действия Из-
раиля?» Сегодня мировая журналисти-
ка — это во многом и есть Израиль. Так 
исторически сложилось, и дело не 
в вымышленном заговоре евреев. Роль 
исламских и арабских организаций 
в Европе и Штатах менее значительна. 
Во-вторых, Ближний Восток поляризо-
вался: одни встают против других. Об-
щественное мнение также разделяется 
на «свое» и «чужое». Другое дело, что 
у берегов Израиля курсируют авианос-
цы Великобритании и США. Конечно, 
они направились туда не из-за поддерж-
ки СМИ, а по решению правительств 
этих стран. Израиль не может войти 
в НАТО по географическому признаку, 
но он традиционный союзник Вашинг-
тона на Ближнем Востоке. Причина в том, что США сегодня 
стремятся вернуть позиции в Сирии. Точно так же, как рука-
ми украинцев на Донбассе, руками евреев в Ливане амери-
канцы пытаются противостоять России. 
В середине ХХ века страны Организации Объединенных 
Наций (ООН) приняли решение о том, что на территории 
Палестины должно быть два государства — еврейское 
и арабское, а Иерусалим должен стать городом с междуна-
родным статусом. Спустя несколько войн и неисполненных 
мирных договоренностей эти условия не выполнены. По-
чему? Да просто на любой антиизраильский акт, обсуждае-
мый в Совете Безопасности ООН, сразу же накладывают 
вето англичане и американцы. Сейчас многие сравнивают 
конфликт на Украине с тем, что происходит на Ближнем 
Востоке. Кандидат в президенты США Дональд Трамп обе-
щает добиться мира на Донбассе. Но это не значит, что его 
решения приведут к прекращению давления на Россию. 
К сожалению, рычагов множество, не только политиче-
ских, но и экономических. Так, Трамп уже открыто заявляет 
об искусственном снижении мировых цен на нефть. Цель 
ясна — ослабить экономику России. В этом свете Камала 
Харрис с ее заявлениями о продолжении военной поддерж-
ки ВСУ, конечно, ничем не лучше.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ, 
ДОЦЕНТ 
ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬ
СТВЕ РОССИИ

мнение

Воспели славу, подвиги родных 
солдат и офицеров
23 сентября в Театре Россий-
ской армии прошел концерт 
«Победа zа нами» в честь 
Дня воссоединения Донец-
кой, Луганской народных 
республик, Запорожской 
и Херсонской областей 
с Россией.

На мольбертах расставлены 
портреты бойцов, которые от-
дали свою жизнь за Родину. 
Гости увлеченно читают фа-
милии и имена героев, кото-
рых никогда ранее не видели, 
но будут теперь помнить.
На столах в фойе второго эта-
жа разложены трофеи Россий-
ской армии: снаряды и пуско-
вые системы западного про-
изводства, бронежилеты и бо-
евые комплекты снаряжения. 
Мужчины в камуфляжной 
одежде настраивают ноутбук. 
Один из них, Дмитрий Тро-
фимчук, принес проектор 
и экран. Через несколько ми-
нут появляется изображение: 
поступает звонок. Это на ви-
деосвязь выходят бойцы, ко-
торые прямо сейчас находятся 
на передовой.
— Родные мои, как вы там? 
Как обстановка сейчас? — 
спрашивает участник подраз-
деления «Эспаньола» Артур 
Каримов у бойцов. 
— Все у нас отлично, очеред-
ную атаку отбили. Продолжа-
ем держать обстановку под 
контролем, — отвечают бой-
цы Вооруженных сил России.
Зрители, собравшиеся перед 

камерой, начинают аплоди-
ровать военнослужащим и пе-
редавать свои пожелания.
— Возвращайтесь поскорее, 
да целыми и невредимыми, — 
выкрикивает одна из жен-
щин.
Затем Артур Каримов обра-
тился к зрителям. Он расска-
зал, что благодаря общей 
поддержке бойцы каждый 
день продолжают бороться 
с врагом.
— За два года проведения 
спецоперации в нашей стране 
остались только настоящие 
патриоты России, которые 
любят страну и готовы пойти 
на все ради ее независимо-
сти, — воодушевленно рас-

сказывает Каримов. — Ны-
нешние дети уже наизусть 
знают гимн, понимают, зачем 
нужна спецоперация. Это но-
вая реальность. В России есть 
твердый гражданский стер-
жень, который невозможно 
сломить.
Зрители изучили дроны, ко-
торыми оснащены на передо-
вой наши бойцы, попробова-
ли собрать и разобрать авто-
мат Калашникова. Также они 
рассмотрели снаряды, кото-
рые используют украинские 
военные.
Каримов обратил внимание 
зрителей на значение гумани-
тарной помощи, которую ока-
зывают активные граждане.
— Наши ребята получают 
очень много помощи от граж-
данских, и это важно, — объ-
ясняет Каримов. — Запад по-
ставляет врагу оружие, но, как 
показывают время и результа-
ты, противник морально слаб. 
Наши же бойцы воспитаны 
в патриотическом духе, знают 
подвиги своих предков, тех, 
которые боролись за нынеш-
нюю Россию. Они верны соб-
ственным принципам и иде-
ям, которые в них были вло-
жены с детства.
После общения с бойцами 
в актовом зале прошло высту-
пление артистов. Музыканты 
военных оркестров исполни-
ли песни времен Великой Оте-
чественной войны.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

23 сентября. Участники концерта «Победа zа нами!» (слева направо): Илья Раюк, Артур 
Каримов, Владислав Бодянский, Олеся Иванова, Дмитрий Трофимчук и Сергей Новиков. 
Фото: Екатерина Хорошилова

Накажут 
по всей 
строгости 
закона

Центральный районный суд 
Омска вынес решение о за-
ключении под стражу на два 
месяца 16-летних молодых 
людей, обвиняющихся в под-
жоге вертолета. В отношении 
юношей возбуждено уголов-
ное дело.

Двоих подростков привлека-
ют к ответственности на осно-
вании пунктов «а» и «в» части 
второй статьи 205 УК РФ — 
«Террористический акт». Как 
сообщает в социальных сетях 
объединенная пресс-служба 
судов Омской области, каж-
дый из них будет заключен под 
стражу до 21 ноября включи-
тельно с содержанием в изоля-
торе.
По информации ТАСС со ссыл-
кой на правоохранительные 
органы, подростки подожгли 
вертолет на одной из площа-
док в Омской области. На опу-
бликованной в социальных 
сетях видеозаписи один из 
юношей признается, что дей-
ствовал по указанию неиз-
вестного, с которым общался 
через мессенджер. За задание 
им обещали заплатить 20 ты-
сяч долларов. Денег школьни-
ки не получили, а переписку 
«заказчик» удалил.
— В СИЗО подростков заклю-
чают под стражу в исключи-
тельных случаях, — коммен-
тирует юрист Дмитрий Джу-
лай. — Злоумышленники вы-
брали для исполнения 
несовершеннолетних, на них 
проще воздействовать, «про-
мыть мозги», пообещав огром-
ное вознаграждение. Происхо-
дящее показывает, что за по-
добные преступления ответ-
ственность назначается вне 
зависимости от возраста.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

новости спецоперации

Просчет радикалов
Четверых боевиков взяли
в плен из-за неудачной по-
пытки украинских национа-
листов атаковать в направ-
лении Малой Локни и Обу-
ховки Курской области. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны России. 
В оборонном ведомстве так-
же рассказали, что, отразив 
там две атаки, мы ликвиди-
ровали до 20 радикалов ВСУ.

■
Одобрили законопроект
Комитет Совета Федерации 
по конституционному зако-
нодательству и госстрои-
тельству одобрил законо-
проект об освобождении 
от уголовной ответственно-
сти на стадии судебного 
производства по делам в от-
ношении мобилизованных 
или заключивших контракт 
о военной службе.

■
Растет число смертей 
мобилизованных 
украинцев
Бывший сотрудник террито-
риального центра комплек-
тования, военнослужащий 
58-й отдельной мотопехот-
ной бригады Николай Юр-
ченко признался, что чис-
ленность погибших в воен-
коматах на этапе мобилиза-
ции идет на десятки.

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
По будням прием граждан 
ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу с 9:00 до 16:00, 
а в воскресенье — 
с 9:00 до 15:00.

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ.

2 300 000
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону спецоперации, пройдет специ-
альную профессиональную подготовку 
на лучших полигонах Московской 
области.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей.

1 000 000

260 000

217 180

50 000

Информация о начале штурма 
шахтерского города посреди 
полей на юге Донецкой На-
родной Республики (ДНР) по-
явилась еще поздно вечером 
23 сентября. Тогда ею поде-
лился в интернете военный 
блогер Юрий Подоляка. К это-
му сообщению он добавил, 

что наши бойцы также сумели 
взять под контроль шахту 
«Южнодонбасская № 3» и вой-
ти в восточную часть города.
С ночи боевики «незалежной» 
уже начали бежать из Угледа-
ра. Об этом изданию «Украи-
на.ру» сообщил старший лей-
тенант Вооруженных сил Рос-
сии Александр Матюшин, ко-
торого многие знают по 
позывному «Варяг».
— Наши вошли непосред-
ственно в Угледар и уже ведут 
бои в районе многоэтажек, — 
сказал офицер «Варяг» в ин-
тервью изданию. По его сло-
вам, источники украинских 
СМИ сообщают, что «наши 
перешли речку Кашлагач к за-
паду от города, что создает 
плацдарм для быстрого окру-
жения». «Варяг» добавил, что 
вчера утром бойцам ВС РФ 
сдалась в плен группа украин-
ских националистов в составе 
20 человек. 
Вслед за развитием событий 
на передовой штурм Угледара 

начали комментировать вла-
сти ДНР. Так, вчера советник 
главы республики Игорь Ки-
маковский рассказал в эфире 
Первого канала, что гарнизон 
Вооруженных сил Украины 
в этом населенном пункте 
оказался в клещах российских 
войск.
— Ротация (радикальных фор-
мирований ВСУ. — «ВМ») фак-
тически невозможна, — отме-
тил он.
Ранее депутат украинской Ра-
ды Марьяна Безуглая уверен-
но заявляла местным журна-
листам, что даже если Россия 
займет территорию Угледара, 
то это будет временно. В соз-
дании хаоса в 72-й бригаде 
она обвинила главнокоманду-
ющего ВСУ Александра Сыр-
ского: он снял с должности 
комбрига во время наступле-
ния российских войск. С ней 
были согласны многие укра-
инские политики, но теперь 
и они изменили свое мнение. 
Советник главы ДНР отметил, 

что невозможность ротации 
и гибельное положение нахо-
дящегося подразделения ВСУ 
признают даже близкие к Ми-
нистерству обороны Украины 
персоны. 
— По данным нашей развед-
ки, противник уже выводит 
основные группы, а ударные 
группы пробует выводить из 
Угледара, — подчеркнул в ин-
тервью Игорь Кимаковский.
Обхват нашими военнослу-
жащими шахтерского города 
с обеих сторон он назвал се-
рьезным успехом.
— Если брать западнее, в рай-
оне реки Кашлагач, наши ре-
бята достаточно серьезно про-
двинулись и практически взя-
ли под огневой контроль 
единственную дорогу, кото-
рая осталась для снабжения 
гарнизона (украинских боеви-
ков в Угледаре. — «ВМ»). Это 
дорога на Богоявленку, — со-
общил он.
Игорь Кимаковский отметил, 
что сейчас вражеские воору-

женные формирования спо-
собны пользоваться исклю-
чительно второстепенными 
дорогами, но если начнутся 
дожди, то у ВСУ возникнут се-
рьезные проблемы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Успешная атака на важный 
укрепрайон противника

Вчера россий-
ские войска про-
рвали оборону 
врага и начали 
штурм Угледара 
на донецком 
фронте. Ранее 
бойцы работали 
на окраинах 
и по флангам.

важно

15 сентября. Офицеры и солдаты Сухопутных войск Вооруженных сил России выполняют боевые задачи на угледарском направлении в зоне проведения 
специальной военной операции

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
ПОЛИТОЛОГ

Населенный пункт Угледар 
был укрепрайоном войск Во-
оруженных сил Украины, пун-
ктом снабжения и переброски 
военной техники. Боевики 
оставляют этот шахтерский го-
род, и это обеспечивает нашим 
войскам возможность уверен-
но продвигаться дальше. Бла-
годаря потере позиции угаснут 
амбиции управляемых Запа-
дом украинских военнослужа-
щих касательно возврата Дон-
басса. Это относится и к дру-
гим территориям.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ради своих 
прыгнул в огонь
Младший сержант Алек-
сандр Сапончик (1) прохо-
дит службу на фронтах 
спецоперации в составе 
штурмовой группы. Во вре-
мя очередного задания он 
обратил внимание, что 
в его товарищей, находя-
щихся в БТР, попал снаряд, 
машина начинает гореть. 
Несмотря на то что боеком-
плект мог сдетонировать 
в любой момент, Александр 
бросился на помощь сослу-
живцам. Разблокировав 
десантный люк, он само-
стоятельно эвакуировал 
экипаж в безопасное место, 
оказал им первую помощь 
и направил их в медицин-
ское подразделение. После 
этого боец продолжил 
действовать в составе 
штурмовой группы. Впо-
следствии подразделение, 
в котором состоит Алек-
сандр, продолжало успеш-
но выполнять задачи, что 
позволило увеличить темп 
наступления наших под-
разделений.

Подорвал уверенность 
врага
Гвардии лейтенант Роман 
Русин (2) вместе со своим 
личным составом выполнял 
особые задачи по эвакуа-
ции вооружения, военной 
и специальной техники, 
получившей повреждения 
в ходе боев с боевиками. 
Несмотря на активное ог-
невое воздействие со сто-
роны противника и приме-
нение им беспилотных ле-
тательных аппаратов, гвар-
дии лейтенант Роман Русин 
смог вывезти подбитую бо-

евую технику пехоты, вы-
полнил поставленную ему 
задачу без потерь. Гвардии 
лейтенант Русин также 
принимал непосредствен-
ное участие при эвакуации 
бронированной ремонтно-
эвакуационной машины 
американского производ-
ства, брошенной противни-
ком вблизи линии боевого 
соприкосновения. 
Благодаря высоким коман-
дирским навыкам ремонт-
но-эвакуационные группы 
под управлением гвардии 
лейтенанта Романа Русина 
за 2024 год было эвакуиро-
вано более 60 единиц по-
врежденной бронетанко-
вой и автомобильной тех-
ники.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО 
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

28 сентября 2022 года 
Владимир Путин подпи-
сал распоряжение о при-
соединении новых регио-
нов к России. Праздник 
отмечается 30 сентября — 
в годовщину принятия 
Донецкой и Луганской 
народных республик, За-
порожской и Херсонской 
областей в состав РФ. Это-
му событию в 2022 году 
в четырех регионах пред-
шествовали референду-
мы, на которых местные 
жители одобрили воссое-
динение с Россией.

справка
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разбирать «Абрамс» почти до гусениц и менять 
всю электронную начинку. Причем делать это 
реально только в специальных европейских ма-
стерских. В итоге подбитые «Абрамсы» отвози-
ли на ремонт... в Польшу. Большинство из них 
на Украину так и не вернулось.
Возникли проблемы и с другим чудо-оружи-
ем — американским БТР «Страйкер». Как выяс-
нилось, «Страйкер» страдает от множества 
«врожденных пороков»: непродуманное брони-
рование, быстрое забивание двигателя грязью 
с колес, часто ломающиеся командирские мо-
ниторы и жуткая система ремней безопасности 
для десанта — при переворачивании «Страйке-
ра» бойцы просто ломают конечности и уже не 
могут выбраться.

Истребители F-16 не спасут

Следующая надежда Украины — американские 
истребители F-16. 
— Это довольно старые самолеты, они разрабо-
таны полвека назад, в 1974 году, — пояснил 
Игорь Забелин. — Что интересно, передают их 
не США, а другие страны — например, Нидер-
ланды. А Штаты, в свою очередь, заставляют 
партнеров в рамках программы перевооруже-
ния стран НАТО покупать свои новые истреби-
тели — F-35. Цель поставок F-16 — не борьба 
с российской авиацией. Чтобы противостоять 
ВКС России в воздухе, нужны сотни самолетов, 
а их передают пока два десятка, а обученных 
украинских пилотов вообще единицы. К тому 
же F-16, будучи самолетом старым, намного 
уступает российскому Су-35: в случае воздуш-
ного боя у F-16 шансов почти нет. Так что цель 
передачи F-16 — использовать их как носитель 
ракет. В отличие от тяжелых бомбардировщи-
ков Су-24, которыми пользуется Украина, их 
труднее заметить с помощью радара. В них 
труднее попасть, чтобы сбить. Эти истребители 
нужны для запуска с воздуха американских 
крылатых ракет AGM-158 JASSM. Они имеют 

боевую часть весом 450 килограммов и пора-
жают цели на расстоянии до 370 км. Также с са-
молетов будут запускать ракеты Storm Shadow. 
Боевая часть — тоже 450 килограммов, а даль-
ность полета — уже 560 километров.
С помощью этих ракет, как пояснил эксперт, 
ВСУ гипотетически смогут дотянуться до Ново-
российска, ставшего сейчас основной базой 
российского Черноморского флота, а также 
объектов в районе Краснодара. На северном на-
правлении враг сможет бить в радиусе до Калу-
ги и Тулы. Кстати, существует версия AGM-158B 
JASSM-ER с дальностью около 900 км. И хотя, 
конечно, ее передача пока под вопросом, такое 
расстояние позволит ВСУ дотянуться до Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Вологды, Нижнего 
Новгорода, Самары, Тольятти и Грозного.
— Проблема в том, что и F-16 не спасут Украину. 
Во-первых, Запад не решился предоставлять 
свои аэродромы для их базирования. А все 
украинские — под нашим прицелом, — пояс-
нил Игорь Забелин. — В итоге Украина уже по-
теряла сразу два F-16 после удара наших ВКС по 
аэродрому в Староконстантинове Хмельниц-
кой области. Вторая проблема: Украина не име-
ет достаточного количества подготовленных 
пилотов. Простой пример: в конце августа по-
гиб подполковник Алексей Месь. Обстоя-
тельств мы не знаем, но, согласно сообщениям 
американской прессы, самолет разбился, «ско-
рее всего, из-за ошибки пилота». Вполне воз-
можно. Стандартный срок обучения на F-16 — 
три года. А украинские пилоты учились около 
девяти месяцев. Они недоученные. Да, Зелен-
ский нашел крайнего и уволил командующего 
ВВС Украины Олещука. Но дело не в его ошиб-
ках, а в том, что Украина в принципе современ-
ную войну не вытягивает.

По мнению эксперта, ВСУ сейчас уперлись 
в технологический тупик.
— Все военное оборудование, которым они 
пользуются, — это с бору по сосенке. Старая со-
ветская техника, остатки техники, выпущен-
ной когда-то на Украине, старая техника НАТО, 
новая техника НАТО. Поставки в ВСУ — это ло-
гистический кошмар: снаряды бывают одни, 
а пушки — другие. Они надеялись на «Пэтри-
от», но для них закончились ракеты, а потом 
и сами «Пэтриоты» — большая часть их уничто-
жена. В итоге наши ВКС на Украине господству-
ют. Они надеялись на гаубицы 777, но их повы-
били в рамках контрбатарейной борьбы. Поче-
му ВСУ так массово используют БПЛА? Потому 
что у них не хватает ни авиации, ни артилле-
рии. С той армией и технической базой, кото-
рую они имеют, долго сопротивляться нельзя. 
Поэтому Россия не спешит: динамика развития 
конфликта в нашу пользу. Причем именно в си-
лу технического превосходства. 
Как пояснил эксперт, ВСУ так и не нашли проти-
воядия для наших «Кинжалов» и других ракет. 
Не могут они противостоять и ФАБам — фугас-
ным авиабомбам весом до 3 тонн. ВСУ не могут 
эффективно подавлять нашу авиацию. 
— Появление на Украине ATACMS и F-16 — это 
такая же медийная перемога, как «Джавелины» 
в 2022 году и «Абрамсы» в 2023-м. Это такое же 
вундерваффе, как мифическая 500-тысячная 
«армия вторжения», которую ВСУ якобы гото-
вят к наступлению на 2025 год, — пояснил по-
литолог Григорий Савельев. 
Виктор Трефилов отмечает, что ситуация на 
Украине во многом напоминает ситуацию 
в конце Второй мировой в Германии. 
— Немецкому народу рассказывали, что вот-
вот появится чудо-оружие. Например, «Рур-
шталь Х-4» — самонаводящаяся ракета класса 
«земля-воздух». Или супертанк Maus, который 
лучше всех существующих. Рассказывали даже 
о создании некоей «солнечной пушки» — огром-
ном орбитальном зеркале, которое своим лучом 
спалит города, испарит реки и уж тем более бро-
нетехнику противника. Это было на словах, — 
говорит Трефилов. — А на деле с 25 сентября 
1944 года шел набор в фольксштурм. Сначала 
призывались только мужчины от 16 до 60 лет. 
Потом стали брать уже 12–13-летних. А с февра-
ля 1945-го — уже и женщин от 18 лет. Но все это  
добровольно! На Украине же сейчас насильно 
мобилизуют всех мужчин в возрасте от 25 до 60. 
Ходят разговоры о снижении мобилизационно-
го возраста до 18 лет. 
Кстати, за последние два года число женщин 
в ВСУ выросло с 38 до 75 тысяч человек. Почти 
вдвое. Вот так: под разговоры о чудо-оружии 
и скорой с его помощью победе украинские 
власти «воюют мясом», уничтожая нацию. 

Вундерваффе придумал Йозеф Геббельс — один 
из ближайших сподвижников Адольфа Гитле-
ра. Когда в 1943-м стало ясно, что война прои-
грана, рейхсминистр вооружений Альберт 
Шпеер заявил: «Затяжная война будет выигра-
на посредством чудо-оружия». Министр пропа-
ганды подхватил эти слова. О вундерваффе, 
которое «все изменит», он твердил до послед-
них дней рейха.

От арбалета до атомной бомбы

— Вундерваффе на самом деле существова-
ло, — рассказывает кандидат исторических на-
ук, преподаватель МГУ Виктор Трефилов. — 
Этим термином можно обозначить любое ору-
жие, символизирующее технологический ска-
чок и, как следствие, новые возможности 
воюющей армии, которых нет у противника. 
Типичный пример — арбалет. Он пришел на 
смену луку. В результате обычные крестьяне 
в считаные годы научились побеждать закован-
ных в латы рыцарей, потому что стрелы арбале-
та легко пробивали железо доспехов. Оружие 
было настолько опасным, что в 1139 году папа 
римский Иннокентий II запретил использовать 
арбалет против христиан.
Позднее, как пояснил эксперт, в качестве чудо-
оружия выступили мушкеты. 
— Если бы не огнестрел, испанцы бы не поко-
рили Латинскую Америку, а англичане и фран-
цузы — Северную, — пояснил Виктор Тре-
филов. — Именно мушкеты, дающие грохот 
и способные убивать на расстоянии несколь-
ких сот метров, так испугали индейцев, что 
они не могли оказать успешного сопротивле-
ния. Им нечего было противопоставить коло-
низаторам.
В 1945 году в качестве вундерваффе выступила 
атомная бомба.
— Немногие знают, но бомбардировка Токио, 
которую американцы совершили в ночь с 9 на 
10 марта 1945 года, принесла значительно 
больше жертв, чем бомбардировка Хиросимы 
и Нагасаки в августе, — пояснил Виктор Трефи-
лов. — Однако использование принципиально-
го нового атомного оружия позволило Штатам 
на какой-то момент стать новым мировым ли-
дером. Применение вундерваффе, которого по-
ка ни у кого нет, всегда дает неоспоримое пре-
имущество.

Продали комплексы налево

Когда началась СВО, Украина тоже решила по-
бедить с помощью чудо-оружия. В 2022 году, 
например, местная пропаганда стала рассказы-
вать, что русских победят «Джавелины» — аме-
риканские переносные противотанковые ра-
кетные комплексы. Дескать, с их помощью 
можно уничтожать и танки, и артиллерию, 
и вертолеты, и даже бункеры разбивать можно. 
США поставили Украине свыше семи тысяч та-
ких комплексов, каждый из которых (в ком-
плекте с шестью ракетами) стоил аж 600 тысяч 
долларов. В 2022-м возник культ «Джавелин».

— Этим именем на Украине стали называть де-
тей, на стенах домов стали рисовать «иконы» 
в честь святой Джавелины. Комплекс представ-
ляли как супероружие, хотя он таковым не явля-
ется, — рассказывает военный эксперт, член 
Лиги военных дипломатов Игорь Забелин. — 
Во-первых, быстро выяснилось, что заявленная 
дальность полета ракеты — пять километров — 
завышена вдвое. Во-вторых, ракеты часто лете-
ли мимо. В-третьих, никто не умел эти комплек-
сы правильно эксплуатировать. 
Украинские военные роняли дорогостоящую 
электронику и ракеты, хранили «Джавелины» 
в сырых помещениях, трясли контейнеры и раз-
бивали оптику прицельных контейнеров, что 
исключало не только немедленное боевое при-
менение «Джавелинов», но и даже включение 
комплекса.

— Кончилось тем, что украинцы перешли на со-
ветские РПГ-7, а «Джавелины» оказались либо 
на складах, либо у ХАМАС в секторе Газа — ВСУ 
их туда активно тайком продавали, — пояснил 
Игорь Забелин.
Как рассказал эксперт, ставка на вундерваффе 
делалась и при печально знаменитом контрна-
ступлении 2023 года.
— ВС России никогда не сталкивались на поле 
боя с немецкими танками «Леопард» и амери-
канскими «Абрамсами». И украинцы почему-то 
решили, что это неуязвимая для русских техни-
ка, — пояснил Забелин. — Появление на терри-
тории Украины каждого очередного «Абрамса» 
обставлялось как историческое событие. Мно-
гие в ВСУ искренне верили, что на этих танках 
они въедут в Ялту. Но кончилось все скандалом: 
и «Абрамсы», и «Леопарды» горели так же , как 
и любые другие танки.
Более того: из-за своего веса «Абрамсы» прова-
ливались в украинскую грязь. А еще под ними 
разрушались мосты, плюс на Украине для них 
не хватало топлива — авиационного бензина. 
К тому же в полевых и боевых условиях их ока-
залось невозможно ремонтировать. Так, чтобы 
заменить поврежденную оптику, надо было 

США поставили на Украину до нескольких сотен дальнобойных тактических баллистических ракет ATACMS. Украина вновь делает ставку на вундерваффе — 
чудо-оружие, способное изменить ход военных действий. Ставки на противотанковый ракетный комплекс «Джевелин», танки «Леопард» и «Абрамс», 

а также комплекс ПВО «Пэтриот» не сработали. Почему же Украина не теряет надежды одержать победу, «ВМ» узнала у экспертов.

28 апреля 2024 года. Москва. Подготовка выставки трофейной военной техники на Поклонной горе в Москве. Чудо-оружие ВСУ оказывается вполне обыкновенным: оно либо горит, либо ломается, либо попадает в руки ВС России 

Американские противотанковые ракеты не спасли, теперь надежда на баллистические

Вундерваффе Зеленского

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Украина идет 
по пути Третьего 
рейха: кормит 
население 
байками 
о чудо-оружии

По данным журнала The Economist, на Украину в начале 
августа прибыли 10 истребителей F-16. Сейчас, после 
удара по аэродрому в Староконстантинове, их осталось 
восемь. К концу года должны прибыть еще 10 единиц. 
Много это или мало? На момент начала СВО официаль-
ное количество стоящей на вооружении Украины авиа-
техники составляло от 165 до 178 единиц Су-24/25/27 
и МиГ-29. Плюс 23 учебных и еще 67 «законсервирован-
ных», то есть выведенных из боевого состава самолетов. 
Итого: под 200 самолетов. Помимо тактической авиа-
ции, в ВСУ было чуть более 200 вертолетов советского 
производства. На данный момент почти весь парк авиа-
техники выбит. 8 самолетов F-16 сейчас и 10 — перед 
новым годом — это менее 10 процентов от довоенного 
авиапарка. Изменят ли они ситуацию на поле боя — 
 вопрос риторический.

кстати

Вооруженные силы Украины использова-
ли основной запас баллистических ракет 
ATACMS, производимых американской 
компанией Lockheed Martin. Об этом сооб-
щает телеканал CNN. Всего, по данным 
американских журналистов, Киеву были 
переданы «несколько сотен» дальнобой-
ных ракет ATACMS. По словам неназван-
ного американского чиновника, на кото-
рого ссылаются журналисты, ВСУ уже ис-
пользовали «большинство из них». 
При этом у администрации США есть опа-
сения, что разрешение Украине нанести 
еще больший удар по территории России 
может привести к эскалации конфликта, 
отмечает CNN. По версии телеканала, 
дальнейшая помощь Украине самыми 
дальнобойными ракетами может быть 
«поставлена на паузу» до президентских 
выборов в США в ноябре этого года. 

В ТЕМУ

Повышение ставок 
было постепенным

Есть версия, что Укра-
ина вот-вот проиграет. 
Дескать, в Донбассе 
фронт у ВСУ рушится, 
а их нападение на Кур-
скую область — лишь 
способ вывести Рос-
сию на переговоры, 
чтобы поскорее закон-
чить военные дей-

ствия. Не могу согласиться. Мы ведем 
спецоперацию уже более 2,5 года, но пока 
еще не освобождена ни одна из новых 
территорий — ни ДНР, ни ЛНР, ни Херсон-
ская, ни Запорожская области. Да, ВСУ 
пятятся, но обрушения фронта, как в сере-
дине февраля в Авдеевке, до сих пор 
не произошло. Сырский отступил, но смог 
фронт удержать. Поставки ракет ATACMS 

(«Атакамс»), я считаю, 
это попытка Украины 
не выйти на перегово-
ры о мире, а выиграть 
военную кампанию. 
Этими ракетами они 
будут пытаться бить 
вглубь России. Если 
смогут достать до Мо-
сквы, будут бить 
по Москве. У них нет 
никаких ограничений. 
Да и у американцев их 
все меньше. Обратите 
внимание: сначала они 
поставляли оружие 

для обороны — те же комплексы «Джаве-
лин». Потом — для нападения — танки 
«Абрамс». Ни то, ни другое не дало нужно-
го эффекта, поэтому теперь дают 
ATACMS — чтобы бить в глубину России. 
Они бы дали «Атакамс» и раньше, но боя-
лись, что Россия сорвется и применит 
ядерное оружие. Поэтому и повышение 
ставок было постепенным: вдруг Россия 
на каком-то этапе сломается и сядет 
за стол переговоров. Россия не слома-
лась. Теперь они повышают ставки вновь 
и дают уже ATACMS. Если эти ракеты нач-
нут прилетать в жилые кварталы, то мы, 
я не исключаю, применим тактическое 
ядерное оружие. Не зря уже принято ре-
шение о пересмотре ядерной доктрины 
России. Порог применения ядерного ору-
жия снижается. На их чудо-оружие будет 
наш чудо-ответ. «Атакамс» — это серьез-
но, нельзя эти ракеты недооценивать.
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Наградой студентов, сдавших кровь, 
стали сувениры и сладости
Вчера в студенческом офисе 
НИЯУ МИФИ (Московском 
инженерно-физическом ин-
ституте) прошел единый 
День донора. Работники ме-
дицинских учреждений рас-
сказали «ВМ» о важности 
добровольного пожертвова-
ния биоматериала.

Акция по сбору донор-
ской крови начинается 
утром, когда к помещению 
МИФИ подъезжают машины 
скорой помощи. Из спец-
транспорта выходят медики 
с небольшими чемоданчика-
ми, в которых лежат все сред-
ства для забора крови: двух-
сторонние иглы, пробирки, 
жгуты, катетеры. Одни во-
лонтеры помогают работни-
кам медицинской сферы пе-
ренести все необходимое, 
другие же раскладывают су-
вениры для добровольцев, не 
побоявшихся прийти и сдать 
кровь: магнитики, браслеты 
и наклейки. 
Те доноры, что уже сдали свою 
кровь, могут угоститься чаем 
с шоколадом, печеньем и пи-
рожными. Десерты и горячий 
напиток помогут быстрее вос-
становиться.
Врач-трансфузиолог Ирина 
Матвеева отметила, что после 
сдачи крови человеку нужен 
сахар, который позволит пе-
рекрыть потери в плазме.
— При сдаче анализа или 
кровопускании организм че-
ловека обновляет собствен-
ные клетки: эритроциты, 
плазму, тромбоциты и лейко-
циты, — объяснила Матвее-
ва. — В этом ему хорошо по-
могают сахароза и глюкоза.

Студенческий офис аккурат-
но разделен на пять зон: в од-
ной зоне происходят выдача 
и подписание бумаг о добро-
вольной сдаче крови, в другой 
расположен уголок со сладо-
стями, точка с сувенирами, 
а также отделение со специ-
альными креслами, в которых 
в полулежачем положении 
сдается кровь, и информаци-
онный стол. Работник Феде-
рального регистра доноров 
костного мозга Кристина Дю-
жина рассказала, сколько раз 
в жизни можно сделать пунк-
цию костного мозга.
— На данный момент позво-
ляется проводить эту процеду-
ру около четырех раз за всю 

жизнь, с промежутком от трех 
месяцев, — объяснила Дюжи-
на. — За две-три недели клет-
ки восстанавливаются, но им 
еще требуется время для адап-
тации в организме. 
Волонтер Динара Шакирова 
рассказала, что в МИФИ регу-
лярно проходят акции по сбо-
ру крови, которая вливается 
нуждающимся пациентам.
— Перед тем как посетителю 
разрешат сдавать кровь, мы 
даем ему завтрак — кашу на 
воде и сладкий чай. Это дела-
ется, чтобы в процессе челове-
ку не стало плохо, — отметила 
Шакирова.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вспомнят 
наследие 
великого поэта
Сегодня в рамках межведом-
ственного культурно-обра-
зовательного проекта «Куль-
тура для школьников» прой-
дет всероссийская акция 
«Во  славу русского гения».

В этом году исполнилось 
225 лет со дня рождения писа-
теля Александра Сергеевича 
Пушкина. 
— Это знаменательное собы-
тие предоставляет нам еще 
одну возможность обратиться 
к великому наследию русско-
го гения, — отмечают органи-
заторы акции.
Школьники со всей страны 
могут принять участие в твор-
ческом соревновании и проя-
вить свои литературные, арти-
стические и художественные 
способности в разных номи-
нациях. Среди них: «Пушкин 
и театр», где школьники могут 
представить свои спектакли; 
«Пушкинские чтения», где 
жюри отметит самых способ-
ных чтецов; «И в новом веке 
Пушкин с нами», где участни-
ки должны представить соб-
ственное сочинение; а также 
«Пушкин в живописи», где на-
до подготовить портрет писа-
теля или иллюстрацию к его 
книгам. Все работы в номина-
циях должны быть связаны 
с произведениями русского 
классика.
Школьникам необходимо 
подготовить работу в одной 
или нескольких номинациях 
и оставить свою заявку на 
участие в личном кабинете 
на портале «Культурадля-
школьников.РФ».
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Активные граждане могут проголосовать 
за самое вкусное и качественное мороженое

Победители молодежного конкурса социальных 
проектов получат полтора миллиона рублей

Производитель мороженого, 
которое участники проекта 
«Активный гражданин» при-
знают самым вкусным, смо-
жет отметить свою продук-
цию знаком «Московское ка-
чество». 

За лето москвичи съедают бо-
лее семи тонн мороженого, 
так что их в полной мере мож-
но назвать экспертами по это-
му лакомству. 
— И именно жителям города 
предлагают выбрать победи-
теля конкурса «Московское 
качество», организованного 
Московской торгово-про-
мышленной палатой, в кате-
гории «Мороженое», — гово-
рится на сайте проекта «Ак-
тивный гражданин». 

Номинантов конкурса отбира-
ли в два этапа. Сначала соста-
вили рейтинг самых продавае-
мых десертов, потом в разных 
магазинах опросили покупате-
лей, которые назвали свои лю-
бимые марки мороженого.
После дегустации и лабора-
торных проверок отобрали 
39 претендентов на получе-
ние знака «Московское каче-
ство».
Самое вкусное мороженое 
москвичам предлагают вы-
брать в семи категориях: 
«Мороженое эскимо», «Моро-
женое в стаканчике», «Моро-
женое в вафельном рожке», 
«Мороженое «Лакомка», «Де-
серты», «Торт-мороженое» 
и «Лучшее мороженое «Сде-
лано в Москве». 

Голосование на сайте проекта 
«Активный гражданин» прод-
лится до 23 часов 59 минут 
30 сентября. 
Награждение победителей во 
всех номинациях состоится 
в октябре. Они получат право 
размещать на упаковке своей 
продукции знак «Московское 
качество». 
Напомним, конкурс «Москов-
ское качество» проводится 
ежегодно. Он позволяет опре-
делить товары и услуги, кото-
рые москвичи считают самы-
ми лучшими. Также конкурс 
направлен на продвижение 
отечественных товаров и ус-
луг, развитие потребитель-
ского рынка столицы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Завтра завершится прием за-
явок на участие во Всерос-
сийском конкурсе «Росмоло-
дежь. Гранты «Двигай 
сообщества». Состязание не-
обычных инициатив направ-
лено на поддержку студен-
ческих объединений в сфере 
профессионального образо-
вания.

Принять участие в соперниче-
стве на получение гранта мог-
ли авторы со всех уголков 
страны. Например, Елена Ка-
тинская из Воронежской об-
ласти придумала квест «Вы-
бирай свое завтра». Он при-
зван помочь молодежи разо-
браться в избирательном 
праве в легкой и даже иногда 

шутливой форме. В проекте 
приняли участие 600 студен-
тов из трех городов региона.
Организатором конкурса вы-
ступает Федеральное агент-
ство по делам молодежи.
— Подать заявку можно через 
федеральную государствен-
ную автоматизированную ин-
формационную систему «Мо-
лодежь России», — отметили 
организаторы. — В качестве 
поддержки авторы социаль-
ных проектов получат на их 
реализацию ощутимые сред-
ства. Максимальный размер 
гранта составляет полтора 
миллиона рублей.
Побороться за лидерство мо-
гут граждане РФ в возрасте от 
14 до 35 лет включительно. 

— Разработчики и авторы 
инициатив должны предста-
вить единственную заявку, 
содержащую план только од-
ного проекта в отдельно взя-
той номинации. Рекоменду-
ем победителям конкурса ре-
ализовать свои замыслы в те-
чение 2025 года, — объяснили 
представители Федерального 
агентства.
В пресс-службе Росмолодежи 
отметили, что конкурс иници-
атив, направленных на разви-
тие студенческих сообществ 
в сфере среднего специально-
го образования, осуществля-
ется в соответствии с поста-
новлением правительства РФ.
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Обновленный Народный парк 
понравился любителям спорта
В районе Чертаново Цен-
тральное завершилось бла-
гоустройство Народного пар-
ка. Вчера «ВМ» побыва-
ла в обновленном простран-
стве и оценила его своими 
глазами. 

Работы по преображению 
парка начались еще в мае. Он 
расположен в районе Верхне-
го и Нижнего Чертановских 
прудов, рядом с домом № 48 
по Чертановской улице. Парк 
многие годы пользуется попу-
лярностью у местных жите-
лей, однако его инфраструк-
тура изрядно износилась и мо-
рально устарела. Поэтому это 
место решили привести в  по-
рядок — обустроить его для 
комфортного досуга жителей 
разного возраста.
— В парковой зоне обустроили 
дорожно-тропиночную сеть, 
установили три новые детские 
площадки, а также универ-
сальную спортивную площад-
ку и площадку для занятий 
воркаутом. В парке появилась 
и площадка со столами для 
игры в настольный теннис. 
Все, как просили местные жи-
тели, — рассказал муници-
пальный депутат района Чер-
таново Центральное Степан 
Смитиенко.
Помимо этого, на территории 
провели дополнительное озе-
ленение: высадили более 

130 разных деревьев, обу-
строили цветники, уложили 
газоны.
— Наш парк очень сильно из-
менился, — говорит местный 
житель Дмитрий Юрьев. — 
Я любитель утренних пробе-
жек. Раньше здесь было не 
очень удобно заниматься 
спортом. Сейчас ситуация из-
менилась — по новым дорож-
кам бегать приятно, и раз-
мяться можно на спортпло-
щадке. А еще в прошлом году 
наши пруды очистили, теперь 
гулять возле них — одно удо-
вольствие.
Парк облюбовали и молодые 
семьи. Так, например, семья 

Асановых теперь гуляет здесь 
каждый день. В первую оче-
редь благодаря обновленной 
инфраструктуре в виде дет-
ских площадок и большого 
количества лавочек.
— Очень приятный парк стал. 
Мы здесь неподалеку живем, 
наблюдали, как все меняется. 
Сейчас с коляской гуляем, 
очень нравится, сыночек до-
волен, — рассказала Ирина 
Асанова.
Она часто приходит сюда 
с сыном. Погода весь месяц 
стояла комфортная, поэтому 
гулять на природе, в благоу-
строенном парке можно было 
часами. 
Еще одной изюминкой Народ-
ного парка стала универсаль-
ная площадка для игры в ба-
скетбол или волейбол и зона 
для панна-футбола. Об этом 
давно просили самые спортив-
ные жители района, которым 
раньше приходилось трениро-
ваться и играть на площадках 
в разных концах района. 
Продолжительность светового 
дня сокращается. Чтобы про-
гулки по парку были комфорт-
ными в любое время, в рамках 
благоустройства старую си-
стему освещения заменили на 
новую, эргономичную, и уве-
личили число фонарей по все-
му периметру парка.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

24 сентября. Жительница района Чертаново Центральное Ирина Асанова гуляет с сыном 
Максимом в обновленном Народном парке. Фото: Александр Кочубей

Звучит гимн РФ, присутствую-
щие слушают его стоя. А вы-
ставку открывает «Марш Во-
енно-морского флота», кото-
рый исполнила старший ма-
трос запаса Тихоокеанского 
флота Елена Бирюкова. Она 

отметила, что экспозиция 
имеет очень большое значе-
ние, так как это инструмент 
воспитания нашей молодежи. 
Внук генерал-полковника 
и Героя Советского Союза Ни-
колая Берзарина Николай 
Курцев отметил, что Запад 
30 лет давил нашу культуру. 
Вот настало время возрож-
дать историю и приобщать 
молодежь к патриотизму.
— Хасанские события 1938 го-
да не очень известны в стране. 
И вот последние несколько 
лет усилиями Приморского 
края, Дальнего Востока, Ха-
санского района эта тема при-
обретает все большую важ-
ность. Школьный музей, кото-
рый приехал сегодня, органи-
зовал выставку, показывает 
много документов и материа-
лов, которые подробно рас-
сказывают об этих боях и их 
важности для всей страны, — 
объяснил он. 

На выставке представлены 
личные вещи, фотографии, 
письма и печатные издания, 
награды и нагрудные знаки 
бойцов и командиров Красной 
армии, а также участников во-
оруженных конфликтов. 
Гости смогут увидеть руко-
пись Героя Советского Союза, 
начальника погранзаставы 
«Подгорная» Петра Терешки-
на. На ней он оставил свои 
воспоминаниям о первых бо-
ях за высоту Заозерная. За ви-
тринами лежит и дневник 
с последней запиской семье 
участника хасанских событий 
Якова Прошкина. Он погиб 
в боях 1 августа 1938 года. 
Другая часть экспозиции по-
священа морякам — участни-
кам конфликта на озере Ха-
сан, которые внесли вклад 
в развитие советского флота. 
Здесь представлены предметы 
из их личных коллекций, на-
пример, оружие бойцов Крас-

ной армии и армии милита-
ристской Японии — штык-
нож от японской винтовки, 
использовавшейся солдатами 
19-й пехотной дивизии. 
В подготовке выставки поуча-
ствовали музеи средней обще-
образовательной школы по-
селка Хасан № 17 имени Васи-
лия Константиновича Блюхе-
ра из Владивостока, музеи 
истории Черноморского фло-
та им. П. А. Моргунова Дворца 
творчества детей и молодежи 
«Севастополец» в Москве.
— Школьники из Москвы, Ха-
сана и Владивостока в своих 
музеях рассказывают о мало-
известных страницах воору-
женного конфликта у озера 
Хасан. Так, молодежь сохра-
няет память о подвигах геро-
ев. Они собрали экспозицию 
из семейных реликвий за-
щитников дальневосточных 
рубежей, — отмечает дирек-
тор детского центра Музея 

Победы, почетный работник 
сферы образования РФ Елена 
Слесаренко.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Выставка расскажет 
о малоизвестных подвигах

Вчера в Музее 
Победы состоя-
лось открытие 
выставки «Часо-
вые Родины». 
Она посвящена 
событиям, прои-
зошедшим 
на Дальнем Вос-
токе.

память

24 сентября. Старший матрос запаса Тихоокеанского флота, певица, участник СВО Елена Бирюкова на открытии выставки «Часовые Родины». Фото: Дмитрий Дубинский

Чертаново Централь-
ное — один из районов 
Южного административ-
ного округа. В районе хо-
рошо развита транспорт-
ная инфраструктура. Пло-
щадь занимаемой терри-
тории — 651,59 га. В том 
числе — пять природных 
зон: «Родная гавань», Бит-
цевский лес, парк 30-ле-
тия Победы, «Каскад Ки-
ровоградских прудов» 
и Народный парк на Чер-
тановской улице.

справка

история
Музей истории школы 
№ 17 Владивостока — 
это культурно-образо-
вательный центр, кото-
рый бережно хранит па-
мять и передает ее 
младшим поколениям. 
Его открыли 4 ноября 
1977 года. Музей хранит 
архив, охватывающий 
период с конца 50-х го-
дов ХХ века и до сегод-
няшнего дня. Идея соз-
дания принадлежит ди-
ректору школы начала 
1970-х годов Анатолию 
Топоркову. 

24 сентября. Волонтеры Дня донора (слева направо): Динара Шакирова, Василиса Иванова 
и Александра Маркова. Фото: Арсений Козырев 
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Чтобы пополнить Феде-
ральный регистр доно-
ров костного мозга, до-
броволец должен быть 
совершеннолетним, 
иметь вес не менее 50 ки-
лограммов и без серьез-
ных противопоказаний: 
опухолей, язв. На данный 
момент на территории 
Москвы действует 
15 центров донорства 
костного мозга. Прием 
и процедуры в них осу-
ществляются с 8:00 утра.

кстати
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Отечественные космические 
приключения молодежи 

«Научно-фантастическим се-
риалам быть!» — доказывает 
сериал «Подростки в космосе» 
режиссера Митрия Семенова-
Алейникова. Если вы любите 
истории про подобные при-
ключения, то этот проект сто-
ит вашего внимания. Ему так 
и не припомнить отечествен-
ных аналогов, а вот зарубеж-
ных масса: от «Киллджойс» до 
«Сотни»... Впрочем, на на-
чальных сериях сравнивать 
их не вполне корректно, ведь 
инопланетян или выживших 
в постапокалипсисе тут пока 
нет. Зато здесь есть некое по-
добие развлекательного шоу 
на убывание с участием в кос-
мической миссии в качестве 
награды, в декорациях кибер-
панка, главными действую-
щими лицами которого вы-
ступают подростки. По сюже-
ту из 12 плюс один ребят, гото-
вящихся полететь в космос, 
чтобы добыть вещество, спо-
собное спасти Землю от эко-
логической катастрофы, в ко-
манду отберут шестерых. В от-
личие от подготовленной дю-
жины тех, кого выбрал 
искусственный интеллект из 
примерной молодежи, плюс 
один — Кирилл (Денис Коси-
ков) из нищего района. Его 
ставки иные: не полетит в кос-
мос, так попадет в тюрьму.
— Для меня эта история — 
о любви, о поиске себя и об 

амбициях молодых людей. 
Еще, говоря об истории сериа-
ла, мне хочется процитиро-
вать Юрия Алексеевича Гага-
рина: «Жизнь показывает, что 
и космос будут осваивать не 
какие-нибудь супермены, 
а самые простые люди», — 
рассуждает Денис Косиков. — 
Я как раз играю такого про-
стого парня Кирилла, кото-
рый, несмотря на сложную 
судьбу, остается искренним 
и честным в первую очередь 
перед собой. 
Уличный пацан хочет обратно 
в свое окружение, но чтобы 
вернуться, он должен добыть 
информацию, связанную с по-
гибшим отцом-космонавтом 
одной из участниц отбора, 
красотки Ани (Софья Аржа-

ных). И понять его можно: 
в успех миссии верится не осо-
бо, а промышлять сбором 
электронного мусора — дело 
привычное. Благо техники 
в мире будущего много.
— Хотя почти все съемки про-
ходили в Москве, для сериала 
словно был создан совершен-
но новый мир. Я даже сначала 
не совсем узнал город в ка-
драх. Было очень много гра-
фики: летающие дроны, полет 
в космос, голограммы, — по-
делился впечатлениями актер 
Святослав Рогожан.— Также 
мне было приятно работать 
в локациях, подобранных для 
съемок сцен в «Учебном цен-
тре курсантов». Это яркие ар-
хитектурные объекты Мо-
сквы и Подмосковья, которые 

помогали погрузиться в футу-
ристичную атмосферу.
Вас интересует, как уличный 
пацан попал в элитную груп-
пу? Он всего лишь спас эту са-
мую команду от смертельной 
опасности в охраняемой зоне, 
на ночном поле.
— Съемки на заводе были точ-
но самыми запоминающими-
ся. Надеюсь, наши пробежки 
в дыму с Денисом Косиковым 
между горящими растениями 
не вырежут из монтажа, — 
вспоминает актер Лев Зуль-
карнаев, сыгравший друга 
главного героя. — В целом на 
съемках чувствовалась энер-
гия творческого вызова 
и азарта благодаря молодой 
и драйвовой команде. Мне ка-
жется, поэтому у нас получи-

лась такая динамичная, яркая 
история с сюжетными пово-
ротами, которая точно понра-
вится зрителю.
В сериале несколько основ-
ных составляющих: любов-
ный треугольник и выстраи-
вание иерархии между под-
ростками, загадка срыва 
 предыдущей космической 
миссии, интриги у взрослых, 
стремление спасти человече-
ство у детей. Выглядит все это 
довольно увлекательно. В ме-
ру неона, оттеняющего лако-
ничность униформы курсан-
тов, много сложных названий 
технических приспособле-
ний, оригинальные визуаль-
ные решения персонажей. 
Смотрится легко. А что будет 
дальше — любопытно.

13 мая. Фото со съемочной площадки научно-фантастического сериала про молодежь «Подростки в космосе». По центру актер Святослав Рогожан, который сыграл 
одного из курсантов, проходящих серьезный отбор, в надежде занять место в космической экспедиции, целью которой является спасение человечества и Земли

новости

Неигровое кино
Популярность докумен-
тальных фильмов и се-
риалов все растет. Те-
перь в онлайн-кинотеа-
тре Оkko стали доступны 
сразу 12 новых докумен-
тальных фильмов и на-
учно-популярный мини- 
сериал «Мир комнатных 
растений» продюсерско-
го центра Киностудии 
имени Горького.
■
До свидания, лето
Цифры по итогам фести-
валя «Лето PREMIER». 
За время проекта прове-
ли более 350 кинопока-
зов под открытым небом 
в 13 городах — от Вла-
дивостока до Сочи. 
На большом экране по-
казали сериалы «Убить 
Риту», «Игра на выжива-
ние», «Капельник». Кино 
посмотрели более 
500 тысяч гостей.
■
Секретный проект
Отечественный сериал 
по нашумевшей ком-
пьютерной игре Atomic 
Heart запустит в разра-
ботку «Кинопоиск». На-
помним, ее сюжет посвя-
щен восстанию роботов 
в ретрофутуристическом 
альтернативном СССР. 
Также продюсерский 
центр Яндекса объявил 
о партнерствах с разра-
ботчиками видеоигр.
■
Детектив начинается
Стартовали съемки 
исторического боевика 
«Грачи», сообщает теле-
канал РЕН ТВ. Сюжет 
разворачивается в Ле-
нинграде 1947-го, где 
расследуются престу-
пления замначальника 
детского концлагеря 
«Грачи». В ролях Артем 
Ткаченко, Алексей Ма-
каров и другие.

3 октября 
на платформе 
Wink стартует 
фантастический 
детективный се-
риал «Подрост-
ки в космосе». 
Над проектом 
работали люди, 
которые созда-
ли «Трудных 
подростков».

премьера

Все хорошо, 
кроме дженериков 

Есть слово, его используют редко: «на-
зидательно». История фестиваля «Но-
вый сезон» тоже в каком-то смысле 
назидательна. Она о том, что всего не-
сколько лет назад те же телемонстры 
свысока смотрели на потуги «каких-то 
там» платформ и онлайн-кинотеатров 
соревноваться с ними. Но сегодня уже 
с трудом вспоминается время, когда 
этих «каких-то там» не было. Назида-

тельность же тут в том, что никогда не надо «почивать на 
лаврах»: задремлешь на них, а тебя тем временем как раз 
и обойдут, и объедут, и оставят ни с чем. 
Отлично помню, как фестиваль «Новый сезон» собрали 
первый раз. И сразу стало ясно, что он — придумка с буду-
щим, а его участники — это, собственно, именно те силы, 
которые в скором времени и собираются стать (и стали!) 
властителями дум и их «координаторами». И да, теперь 
именно в этом секторе медиа в ответ на спрос формиру-
ются предложения и обеспечиваются 
зрительские вкусы блюдами разных 
кухонь — с разной степенью остроты 
или приторности. 
В этом году, следя за событиями фе-
стиваля издалека, я поймала себя на 
мысли: а понимают ли сами «плат-
формщики», революция какого мас-
штаба случилась за эти несколько 
лет? Мне кажется, нет. Или — уже нет: 
скорости развития таковы, что им, 
возможно, не до чего. KION, Okko, 
PREMIER, START, Wink, «Иви», «Кино-
поиск» — те самые «семеро смелых», 
которые сегодня не просто удовлетво-
ряют, а формируют наши с вами вкусы 
и модные «смотровые» тенденции. Теперь главное, чтобы 
у «семерки» не закружилась голова от успехов... Мину-
та — и объясню, откуда это опасение. 
Сначала — об итогах. В номинации «Самый ожидаемый 
сериал» всех положил на лопатки «Аутсорс» Душана Гли-
горова (Okko). Мы довольно подробно писали об этом 
сериале на одной из наших страниц. Жутковатый сюжет: 
1990-е, в тюрьму особого назначения приходит на работу 
новый надзиратель Костя, которого играет Иван Янков-
ский. Вскоре Костик, заручившись поддержкой коллег, 
придумывает новый бизнес — отдавать исполнение 
смертной казни на аутсорс жаждущим мести родственни-
кам. Но деньги и справедливость несовместимы... Сериал 
снят по мотивам повести Дениса Драгунского «Дочь во-
енного пенсионера», что хорошо; к тому же сценарий чис-
лится за Анной Козловой, а где она, там скучно не бывает. 
Страшно, но ждем!
А теперь — о признаках головокружения. В завершение 
фестиваля была анонсирована новая номинация: «Луч-
ший дженерик». Маркетинг-отделы платформ даже при-
звали «готовиться к соревнованию». Вот тут сердце мое 
и упало... Дело в том, что дженерик всегда дешевле ориги-
нала и почти всегда хуже работает. Да, да, по сути своей он 
близок к нему, но всегда будет вторым: это же лишь ко-
пия. Задумывать соревнование, изначально затачиваясь 
на вторичность, это значит почивать на лаврах и выби-
рать путь наименьшего сопротивления. Ничего хорошего 
из этого, как правило, не получается. Зато какую бездну 
открывает для поблажек себе — и не описать. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Осенние премьеры сериалов привлекают внимание. Готовимся к ним, досматривая финал проекта Ивана Соснина «Юг», который ждем не только на платформе Оkko, 
но и на Первом канале. Предвкушаем выход сериала «Подростки в космосе» на Wink.ru, режиссером которого стал Митрий Семенов-Алейников. Знакомимся 
с героями криминальной драмеди PREMIER «Фарма» Марии Кравченко. И рассуждаем об итогах фестиваля онлайн-кинотеатров «Новый сезон».

Пацанская история с яркими 
героями для неравнодушных
То, о чем было много слухов, 
стало явью. В онлайн-кино-
театре PREMIER начал выхо-
дить сериал «Фарма» Марии 
Кравченко. Если кратко, это 
что-то между «Бригадой» 
и «Во все тяжкие», только 
в наше время и в знакомых, 
домашних реалиях. 

Посмотрев первые две серии, 
хочется надеяться, что если 
проекту удастся сохранить за-
дор и колорит до конца, он 
станет тем, во что нельзя не 
влюбиться. Сперва о сюжете. 
История строится вокруг 
18-летнего Антона Павлова 
(Марк Эйдельштейн), кото-
рый болен миодистрофией, 
прогрессирующим ослабле-
нием мышц, и ждет «леталь-
ного исхода». Ему необходимо 
невероятно дорогое редкое 
лекарство, получение которо-
го срывается из-за бюрокра-
тических проволочек. Но 
близкие не готовы смириться 
со своим бессилием и, чтобы 
помочь Антону, решаются на 
отчаянные поступки.
Проект прежде всего — это га-
лерея образов и тем, выстро-
енная в цельное художествен-
ное произведение. Здесь так 
много разных харизматичных 
персонажей, таких ярких, что 
почти все роли кажутся глав-
ными! И сильные линии тут 
как мужские, так и женские. 

При том ни одного персонажа 
нельзя однозначно отнести ни 
к разряду героев, ни к антиге-
роям. Ведь этот проект пока-
зывает и теневую изнанку ми-
ра, где люди преступают за-
кон, находя оправдание сво-
им действиям, по какую бы 
сторону границы этого само-
го закона они ни стояли. Вот 
местный мафиози, этакий 
«Альпачино» (Сергей Гилев) 
с гетерохромией (один глаз 
отличается от другого по цве-
ту) и замашками безумца до-
водит реальность до абсурда. 
Вот коррумпированная злоб-
ная чиновница Евгения Ан-
дреевна (Светлана Степан-
ковская) преображается на 
глазах, и начинаешь ждать от 
нее хорошего, пусть только 
ради ее же собственной выго-
ды. Как знать, как развернут-
ся их линии...
— Это проект о мужской друж-
бе и о любви. О том, что если 
друзья объединяются и во что-
то верят, то нужно помогать 
им идти к этому, — рассуждает 
Светлана Степанковская. — 
Конечно же, он о нелегкой 
судьбе людей, которые пошли 
не «по тому» пути.
Что касается тех, кому прихо-
дится преодолевать препят-
ствия на пути к лекарству, жиз-
ненно необходимому их близ-
кому, то это три мушкетера: 
старший брат Антона — Миха 

(Никита Павленко) и два его 
друга — один Грек из богатой 
семьи (Арам Вардеванян), 
у другого — Семена (Валентин 
Анциферов) — отец уголов-
ник. Помогает им сестра Семе-
на Лера (София Самсонова), 
у которой и рождается нео-
бычная идея самим создать 
лекарство... Говоря о женских 
образах, надо упомянуть и лю-
бимую Михой беременную 
Иру (Ника Сафонова), и Ксюху 
(Дарья Руденок), работающую 
в развлекательном заведении. 
Встреча с ней возвращает Ан-
тону желание жить.
Вообще именно это чувство 
и является главным послевку-
сием от просмотра сериала. 
«Фарма» позволяет хорошень-
ко посмеяться над тем, что пу-
гает. А еще заметить то, чему 
не придаешь значения в по-
вседневности, например, как 
приятно и легко дышать. В се-
риале не давят на жалость, не 
ввергают в депрессию, не пы-
таются расстроить... Наобо-
рот, показывают: что бы ни 
случилось, надо продолжать 
пытаться помочь и принять на 
себя ответственность за свои 
поступки. Мир в этом сериале 
работает так, что каждый де-
лает что хочет, но получает 
всегда по заслугам. И ты, как 
зритель, не ждешь ни счастли-
вого финала, ни трагичного. 
Просто наслаждаешься тем, 
как ребята встают плечом 
к плечу, как музыка отвлекает 
молодого паренька от безыс-
ходной тоски, как брат прика-
сается лбом ко лбу брата... 
И веришь: тот обязательно 
найдет способ со всем спра-
виться. 
Так что остросоциальные те-
мы тут поднимаются на обще-
человеческий уровень и сдо-
бренные изрядной долей 
юмора и лоска увлекают зри-
теля в хитросплетения сериа-
ла «Фарма».

Мальчик отправляется в путешествие 
по России, чтобы встретить своего отца
Восьмисерийное роуд-муви 
«Юг» про поиски 14-летним 
мальчишкой своего отца 
близится к финалу. Рассуж-
даем о том, почему каждому 
стоит посмотреть первый се-
риал Ивана Соснина.

Начнем с того, что этот проект 
стал сериалом-открытием 
всероссийского фестиваля 
детского, семейного кино 
и анимации «Медвежонок 2» 
и получил награду за «Лучший 
сценарий», который написал 
Алим Бесчоков. Перевел его 
в киноформу режиссер Иван 
Соснин, знакомый зрителям 
своими трогательными ко-
роткометражными работами, 
а также полнометражным де-
бютом «Далекие близкие» 
и ожидающим выхода (24 ок-
тября) фильмом «Прише-
лец» — участником Москов-
ского международного кино-
фестиваля. Режиссер призна-
ется, что тема поиска отца для 
него личная, ведь он никогда 
не видел своего, потому ему 
и близки такие истории.
По сюжету застенчивый под-
росток с необычным именем 
Юг (Ярослав Могильников), 
которого воспитывает одна 
бабушка (Надежда Маркина), 
в свой 14-й день рождения уз-
нает, что отец, о котором он 
ничего не знает, продолжает 
высылать ему деньги, скапли-
вающиеся в буфете. Мама 
мальчика умерла, когда тому 
было три года. И с тех пор ни 
одного хорошего слова в адрес 
папы от бабушки не прозвуча-
ло. А значит, бессмысленно ее 
спрашивать, надо начать по-
иски самому — решает подро-
сток. Вот только мира он не 
знает, да и к тому же страдает 
от множества фобий. Но Юг 
уверенно собирается прое-
хать всю нашу страну, самую 
большую в мире, чтобы найти 
родного человека.

— Мне понравился мой герой 
тем, что на самом деле где-то 
глубоко внутри него есть муж-
ской стержень, просто он еще 
не раскрыт. И вот по мере раз-
вития сериала он его раскры-
вает и показывает, что может 
быть очень ответственным за 
свои поступки, за то, что все 
бросает и идет на поиски свое-
го отца, — рассуждает испол-
нитель главной роли Ярослав 
Могильников. — То есть он 
сначала делает, потом дума-
ет — как, в принципе, и я! Сна-
чала делаю, потом думаю, но 
не всегда это заканчивается 
чем-то плохим. Возможно, это 
что-то новое в твоей жизни 
и кардинально может поме-
нять ее, изменить твое вос-
приятие действительности. 
Кино подается как история, 
рассказанная мальчиком. Он 
умиляет своей наивностью, 
чистотой, которые способны 

затронуть даже самых отчаяв-
шихся в жизни людей. Юг как 
будто бы не только раскрыва-
ется сам, но и открывает луч-
шие стороны у тех мужчин-
однофамильцев, среди кото-
рых ищет своего отца.
— Этот сериал будет очень 
крутым, потому что в нем со-
брано буквально все: и драма, 
и детектив, и комедия, — еще 
в начале съемок был убежден 
Ярослав Могильников. — 
Каждый найдет для себя здесь 
чуточку того, что любит.
Судя по результату, хочется 
с ним согласиться. В каждой 
серии показаны новые люди 
со своими слабостями и ду-
шевными ранами, но живые 
и не такие уж и плохие, если 
познакомиться поближе.

Кадр из сериала «Юг» Ивана Соснина: справа актер Ярослав Могильников, сыгравший Юга, 
слева Юрий Колокольников в образе одного из тех, среди кого мальчик ищет своего отца

Страницу подготовили ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО, 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

НАТАЛЬЯ ГОЛОДОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР 

Этот сериал — «космическая» 
драма взросления. Мы стре-
мимся вдохновлять молодых 
людей интересоваться наукой, 
ведь космос — это удивитель-
ное и захватывающее про-
странство, полное возможно-
стей и открытий. Также в про-
екте мы поднимаем и тему 
экологии. Хочется, чтобы это 
осталось всего лишь нашей 
фантазией и к 2054 году про-
блема перестала быть на-
столько острой. Я надеюсь, что 
наш проект станет стартом для 
большего количества научно-
фантастических сериалов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Главный герой «Фармы» Антон Павлов, которого сыграл 
молодой актер Марк Эйдельштейн, постоянно сочиняет 
рэп: как буквально на лету, так и совершенствуя свои заго-
товки. Причем он пишет не только тексты, но и музыку, что 
является отдушиной для парня, не способного ходить.
Любопытно, что этот же актер исполнил роль Коли Гераси-
мова в фантастической ленте «Сто лет тому вперед», где его 
герой также зарифмовывает свое восприятие реальности 
в строчки для рэп-композиций как хобби.

кстати

ИВАН СОСНИН
РЕЖИССЕР

Снимать сериалы в жанре роуд-
муви дорогое удовольствие. 
Дешевле брать конкретные ло-
кации и дублировать их из се-
рии в серию. Роуд-муви под-
разумевает постоянное движе-
ние: новые места, новые герои, 
новые транспортные средства 
и так далее. Мы снимали «Юг» 
в восьми разных регионах стра-
ны, пролетев тысячи киломе-
тров на самолетах. Можно ска-
зать, что все прошлое лето мы 
провели в воздухе, исколесили 
всю страну, поэтому в каждой 
серии зрителя ждут новые ло-
кации и новые герои.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят сотрудники выставки «Мир детства» Валерия Мищук (слева) и Евгения Антонова в костюме слоника. В 2024 году масштабному меро-
приятию, посвященному развитию индустрии товаров для детей, исполняется 30 лет. Участие в выставке принимают представители более 500 компаний из Белару-
си, Китая, России, Турции. Впервые на выставке можно увидеть национальную экспозицию товаров из Узбекистана. Мероприятие в первую очередь рассчитано на 
посетителей из числа профессионалов — представителей данной сферы. Большинство российских и зарубежных участников выставки считают ее самой популярной 
площадкой для презентации новинок и результативного делового общения в индустрии игрушек, а также развлекательных и развивающих товаров, предназначен-
ных для подрастающего поколения. Фото: Екатерина Хорошилова 

Писатель получает 
правовой статус

Несколько дней назад на сайте Мин-
труда был выставлен для двухнедель-
ного общественного обсуждения текст 
документа под названием «Професси-
ональный стандарт «Писатель». Он 
был подготовлен Литературным ин-
ститутом имени А. М. Горького, а дора-
ботан по замечаниям специалистов 
Минтруда Ассоциацией союзов писа-
телей и издателей России (АСПИР), 

возглавляемой Сергеем Шаргуновым. «Актуальность раз-
работки профессионального стандарта «Писатель», — го-
ворится в предваряющей документ пояснительной запи-
ске, — обусловлена необходимостью урегулировать во-
просы, связанные с правовым статусом писателя. Это даст 
возможность обеспечить писателей социальными гаран-
тиями согласно трудовому и пенсионному законодатель-
ству, применить действующие и разработать новые меры 
поддержки писателей». Много лет литературное сообще-
ство негодовало, что в реестре Минтруда отсутствует про-
фессия «писатель». Два года назад вы-
шло распоряжение правительства 
о подготовке профстандарта. Прово-
дились круглые столы, запрашивалось 
мнение писателей из российских реги-
онов, издателей, редакторов, деятелей 
культуры. Документ поддержали руко-
водители крупнейших писательских 
объединений. Любой профстандарт — 
это бюрократический документ, напи-
санный пресловутым «канцеляритом». 
Критиковать стилистику и художе-
ственную выразительность этого до-
кумента бессмысленно, как и смеяться 
над формулировками, приземляющи-
ми полет писательской фантазии. 
Профстандарт не ограничивает писателей в их творче-
стве. Смысл документа в обеспечении и защите социаль-
ных прав писателей, таких, к примеру, как подтверждение 
их рабочего стажа, упрощение оформления пенсий, льгот. 
Естественно, найдутся критики, как без этого. «А вот у по-
эта, — можно вспомнить Блока, — всемирный запой, 
и мало ему конституций». Бессмысленно спрашивать, ну-
жен ли профстандарт коммерчески успешным авторам, 
каких в России сегодня немного. Как и тем, кто ходит с веч-
ной фигой в кармане. Те сразу вспомнят Сталина, цензуру 
и преследования Иосифа Бродского. Профстандарт нужен 
рядовым литераторам для подтверждения их трудовых 
прав и социального статуса в обществе. Обсуждаемый се-
годня документ — проверка литературного сообщества на 
зрелость. Если все уйдет в «хайп», ерничество, — госструк-
туры утвердятся во мнении, что «других писателей в Рос-
сии нет», пусть живут как хотят. Будет обидно, если полу-
чится так. Утверждение профстандарта — первый шаг 
к восстановлению престижа писательской профессии. На 
очереди — возвращение имущества Литфонда, принятие 
закона о творческих союзах, разработка базового изда-
тельского договора, обеспечивающего достойные гонора-
ры авторам.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Более трети 
россиян отказались 
от готовки дома.
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

Думаю, что тренд на употре-
бление готовых блюд может 
положительно отразиться на 
личной жизни человека. Воз-
можно, у людей появится 
больше времени на хобби, об-
щение со своими детьми или 
помощь нуждающимся. Кто-
то мог наладить рацион пра-
вильного питания с помощью 
доставки здоровой еды на не-
делю. С другой стороны, не 
все люди знают, чем запол-
нить неожиданно освободив-
шееся время. Есть и обратная 
сторона медали, например 
дифференциация труда, то 
есть его разделение. Это на-
блюдал ученый Илья Мечни-
ков в середине XIX века, когда 
говорил, что первобытный 
человек, условно, мог сам се-
бе сшить одежду, построить 
жилье, приготовить еду. Наш 
современник в лучшем случае 
может разобраться в компью-
тере и вкрутить лампочку. Со-
ответственно, люди становят-
ся менее приспособленными 
к использованию различных 
орудий труда. В период СССР 
человек многое делал сам. 
При этом у каждого трудяще-
гося, и не только у него, была 
своя подработка: шитье одеж-
ды, ремонт обуви, другие на-
выки. Теперь нельзя сказать, 
что вести совместное хозяй-
ство — это такая большая не-
обходимость. А раньше это 
было основной причиной соз-
дания семьи. 

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

То, что люди частично пере-
шли на потребление готовых 
продуктов, положительно 
влияет на экономику страны. 
Люди покупают блюда в тор-
говых сетях, многие ходят 
в кафе или рестораны, а это 
уже существенная часть рас-
ходов. Так было и до револю-
ции в Москве и Санкт-
Петербурге, в крупных горо-
дах тоже проявлялась такая 
тенденция. Это хорошо для 
экономики, потому что офи-
цианты, бармены, менедже-
ры, работающие в ресторанах 
и кафе, получают зарплату. 
Также растет дополнитель-
ный спрос на коммерческую 
недвижимость. Это и есть 
признак высокоразвитой эко-
номики.

ЕЛЕНА СОЛОМАТИНА
ВРАЧДИЕТОЛОГ

Покупая готовую еду, мы при-
обретаем кота в мешке. Я счи-
таю, нельзя брать в магазине 
салаты с майонезом. Он и до-
машний не полезен, а здесь 
используется тот, который 
рассчитан на длительное хра-
нение, с различными консер-
вантами и стабилизаторами. 
Опасной может стать и обыч-

Около 39 процентов респондентов покупают готовые блюда для утреннего приема 
пищи примерно один раз в неделю. Такими результатами опроса поделился портал 
по исследованию сферы бизнеса и потребительского спроса в стране. При этом пять 
процентов заявили, что закупаются готовыми блюдами ежедневно.

вопрос дня

Подготовили АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ, 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ная картошка. Кто может га-
рантировать, что ее не обре-
зали от гнили? А что касается 
колбасы, дорогую вряд ли бу-
дут класть в салаты. Нередко 
к сырникам идет варенье из 
апельсинов или лимонов. Но 
были ли они хорошего каче-
ства, не залежавшиеся? Да 
и дробленые орехи можно за-
маскировать сахаром, кото-
рый, кстати, не всем полезен. 
И надо помнить, что обычное 
пищевое отравление может 
стать триггером гораздо бо-
лее серьезных заболеваний, 
которые сильно ухудшат ваше 
здоровье.

ОЛЕГ ОЛЬХОВ
ШЕФПОВАР

Всегда есть риск купить нека-
чественный продукт, который 
не проверишь, пока не нач-
нешь есть. На многих кухнях 
профессиональное образова-
ние имеют только повар и тех-
нолог. Остальной же персонал 
не обладает соответствующи-
ми навыками. Зарплаты здесь 
невысокие, и работают в ос-
новном приезжие, гастарбай-
теры. Вспомните несколько 
недавних случаев отравления 
готовой едой, в том числе боту-
лизмом. Всегда есть риск, что 
на кухне, которая производит 
даже дорогую еду, работают 
люди, чьи профессиональные 
качества и уровень гигиены не 
соответствуют заявленному 
высокому профессионально-
му уровню и цене, по которой 
продается продукт. Ты покупа-
ешь дорогое, думаешь, все бу-
дет хорошо, но можно отра-
виться и в дорогих магазинах. 
Это всегда лотерея. Поэтому 
безопаснее готовить дома. Вы-
делите время, чтобы пригото-
вить себе еду на неделю, замо-
розьте блюда, и вам останется 
только разогреть их. 

Арт-дипломатия налаживает 
отношения между странами

Вчера в Библиотеке ино-
странной литературы 
им. М. И. Рудомино откры-
лась выставка нигерийского 
художника, лауреата 
XXXII Международного 
фестиваля искусств «Мастер 
Класс» Бена Ибебе. 

Буйство красок и форм запол-
нило стены книжного клуба 
Иностранки. Залитые солн-
цем люди смотрят на гостей 
с полотен. Техника, в которой 
выполнены картины, прико-
вывает к себе внимание. На 
первый взгляд, стиль похож на 
мозаику. Однако если присмо-
треться, видно, что изображе-
ние словно выложено из объ-
емных мазков краски.
— При создании своих работ 
Бен не использует кисточки. 
Он творит с помощью масти-
хина (инструмент, похожий 
на шпатель. — «ВМ») и мас-
ла, — рассказывает сооргани-
затор выставки, владелец ху-
дожественной галереи Евге-
ний Манакин. — Картины Бе-
на передают образы городской 
архитектуры, оживленных 
рынков, традиций и романти-
ки в контексте жизни в Запад-
ной Африке, а также отобра-
жают сюжеты культурно-исто-
рического наследия Нигерии. 
Стиль художника соединяет 

абстракцию и скульптуру че-
рез технику «импасто» (тех-
ника нанесения красок плот-
ными рельефными мазка-
ми. — «ВМ»).
Бен Ибебе приехал в Россию 
в рамках арт-проектов «Рос-
сия-Африка: знакомство куль-
тур», «Мир Африки: сегодня, 
завтра, вчера». Их проводит 
межгосударственная ассоциа-
ция GATINGO («гатинго» — 
африканский колокольчик).
— Уже около 10 лет мы реали-
зуем разные культурные про-

екты. За это время у нас обра-
зовалась хорошая коллекция 
современной африканской 
живописи известных предста-
вителей своих стран, — отме-
тила соорганизатор выстав-
ки, президент ассоциации 
GATINGO Татьяна Тудвасе-
ва. — Теперь мы знакомим 
россиян с этим регионом че-
рез полотна. Прокладываем 
мосты для арт-дипломатии.
По ее словам, это также позво-
ляет наладить отношения 
между странами. Когда Бен 
собирался в Россию, многие 
его отговаривали.
— Они рассказывали всякие 
ужасы о том, что в аэропорту 
его непременно скрутят. В об-
щем, типичные страшилки от 
наших недоброжелателей. 
Однако Ибебе уже побывал 
в Cанкт-Петербурге, а сейчас, 
вслед за своими полотнами, 
приехал в Москву, — объясни-
ла Татьяна Тудвасева. — Бен 
сказал, что Петербург поко-
рил его больше любого города 
Европы.
Теперь, когда нигериец вер-
нется в свою страну, он будет 
рассказывать друзьям и кол-
легам о красоте России, изо-
бражать ее на своих полотнах. 
Так работает арт-дипломатия.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

24 сентября. Соорганизаторы выставки работ Бена Ибебе из Нигерии Татьяна Тудвасева 
и Евгений Манакин. Фото: Мария Хапцова

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

Открыли лечебницу, 
установили мировой рекорд
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1763 год.В Павловской 
больнице, расположенной 
в столице (сейчас это Го-
родская клиническая боль-
ница № 4), начался прием 
пациентов. Лечебницу по-
строили по указу импера-
трицы Екатерины II, издан-
ному годом ранее по слу-
чаю выздоровления цеса-
ревича Павла.

1906 год.Родился компо-
зитор, пианист, педагог 
Дмитрий Шостакович. Од-
но из важнейших его про-
изведений — Симфония 
№ 7 «Ленинградская», соз-
данная в 1941 году. Эта му-

зыка стала символом со-
противления блокадного 
города.

1945 год.Инструктор-ис-
пытатель Василий Романюк 
совершил затяжной пры-
жок в стратосфере, устано-
вив мировой рекорд по вы-
соте и длительности полета 
с нераскрытым парашютом. 
Романюк покинул самолет 
на высоте 13 108,5 метра, 
167 секунд пробыл в сво-
бодном падении и раскрыл 
купол парашюта на отметке 
в километр. 

2002 год.В Иркутской об-
ласти рядом с поселками 
Мама и Витимский упал ме-
теорит. Его назвали Витим-
ским болидом. 

Календарь читал 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ 
h.pliev@vmdaily.ru

день в день

1 января 1943 года. Композитор Дмитрий Шостакович 
пишет музыкудосье

Африканский художник 
Бен Ибебе родился в го-
роде Угелли в Нигерии 
в 1966 году. Обучался 
в Университете Порт- 
Харкорта в штате Риверс, 
где получил степень 
бакалавра визуальных 
искусств. Сейчас Бен — 
студийный художник, 
который проводит пер-
сональные выставки 
в городах на различных 
континентах и участвует 
в коллективных проек-
тах. В Россию свои рабо-
ты он привез впервые.
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